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Газовый 
козырь 
улетучивается

Беларусь теряет преимущество 
низкой цены на газ – один 

из ключевых факторов 
конкурентоспособности 

отечественных предприятий. 
Основная причина снижения цен на российский газ  – падение 

мировых цен на нефть. Разница между ценой на газ для Беларуси 
и среднегодовой экспортной «газпромовской» ценой стала заметно 
снижаться в последние пару лет, а в будущем году разница составит 
рекордно низкое значение.  

По оценкам Минэкономики РФ, на фоне того, что нефтяные цены 
к 2018 году не поднимутся выше 60 долларов за баррель Urals, в 2016 
году «Газпрому» придется продавать газ по рекордно низкой средней 
цене – 162 доллара за тысячу куб.метров. Отметим, что в 2014 году экс-
портная цена «газпромовского» газа составляла 351 доллар, оценка на 
2015 год – 237 долларов за тысячу куб.метров.

Если исходить из прогноза Минэкономразвития РФ, то цена 
импортируемого из России газа для Беларуси в 2016 году может отли-
чаться от среднегодовой экспортной цены «Газпрома» всего лишь на 
20–22 доллара. Для сравнения: в 2015 году эта разница достигала при-
мерно 100 долларов на каждой тысяче кубометров.

Наш прогноз на 2016 год: сохранить 
нынешнюю цену

Белорусско-российские газовые отношения стали предсказуемыми 
после того, как в конце 2011 года было подписано пакетное согла-
шение о продаже «Газпрому» белорусской газотранспортной системы 
«Белтрансгаз», а Россия отцепила Беларусь от европейской формулы 
цены на газ и фактически привязала ее к внутрироссийской цене.

Благодаря этому цена на газ для Беларуси была сразу же снижена 
примерно на 40% – со среднегодовой 265 долларов за тысячу куб.
метров в 2011 году до 165,6 доллара за тысячу куб.метров в 2012 году. В 
2013 году цена составляла 163 доллара за тысячу куб.метров, в 2014 году 
– 167–170 долларов. В первом полугодии 2015 года контрактная цена 
поставок российского газа в Беларусь составила 139 долларов за тысячу 
куб.метров (без НДС), во втором полугодии – 142 доллара.

Таким образом, благодаря новым союзническим договоренностям 
в последние 4 года на газовом российско-белорусском фронте все 
спокойно: Беларусь спокойно плывет в кильватере российской газовой 
политики. Фактически страна покупает газ в России по самым низким 
на постсоветском пространстве ценам, что является серьезным кон-
курентным фактором национальной экономики. Кстати, низкая цена 
на газ позволила белорусскому правительству в течение нескольких 
последних лет не повышать энерготарифы для предприятий.

В 2016 году Беларусь рассчитывает на сохранение нынешней цены 
на российский газ или, возможно, даже на ее снижение.

И для этого есть все основания. Цена российского газа для 
Беларуси определяется по особой формуле, которая во многом зависит 
от волатильности российского рубля, который в свою очередь зависит 
от мировых цен на нефть.

«Что будет 1 января 2016 года, сказать крайне сложно. Если ситу-
ация будет сохраняться такой, какая она есть сегодня, то возможно 
небольшое снижение цены российского газа», – сказал 17 сентября 
министр энергетики Беларуси Владимир Потупчик, прогнозируя цену 
на стратегическое сырье. Правда, уточнил министр, белорусская сто-
рона может рассчитывать на снижение цены газа лишь при условии, 
что Россия не станет повышать внутренние цены на газ для своих 
потребителей. Ели цены на газ для внутренних потребителей в России 
вырастут, то ценники поменяются и в Беларуси.

В России пока дискутируют
Как изменятся цены на газ в России в 2016 году, пока не известно. 

Сейчас в России в этой связи развернулась ведомственная дискуссия.
Весной этого года на правительственном уровне было предвари-

тельно решено, что тарифы на газ для промышленности и населения 
будут повышены на 7,5% в середине 2016 года. Однако в середине сен-
тября текущего года Минэкономразвития РФ вновь скорректировало 
прогноз роста тарифов на следующие три года. Согласно новому про-
гнозу, тарифы на газ, которые предполагалось индексировать на 7,5% 
для промышленности и населения, теперь будут в 2016 году повышены 
лишь на 5%. Минэнерго уже выразило свое несогласие с таким подхо-
дом, но ФАС поддержала Минэкономики.

(Окончание на 2-й стр.)

Наживка
«Как мы дошли до 
такого?» – любят говорить 
герои мелодрам в момент 
кульминации сюжета.
Наш сюжет – 
президентские выборы. 
Кульминация – теледебаты 
кандидатов. И, как в 
сериале, впору задаться 
вопросом: как мы могли 
до такого дойти?

Словарь Эллочки-людоедки из «Двенадцати стульев» Ильфа 
и Петрова составлял 30 слов, но ими, как известно, она могла 
выразить практически любую свою мысль. «Хамите!», «Не учите 
меня жить», «Подумаешь!», «Хо-хо!»… Кандидат в президен-
ты Татьяна Короткевич, если проанализировать, освоила даже 
меньше приемов. Постановочные монологи про команду, про 
мирные перемены, про открытость власти, про законы, которые 
будут работать, и – обязательно – про то, что 11 октября надо 
прийти и проголосовать. Актерские, отработанные жесты, инто-
нации доброжелательного проповедника. Ноль конкретики, ноль 
импровизации, ноль мыслей, ноль идей, полное молчание по 
основополагающим вопросам развития страны, никакой критики 
действующего президента, других своих соперников… И все это 
в обманчивой обертке «кандидат оппозиции». Как мы до такого 
дошли?

Власти, судя по всему, любят Короткевич. Охотно показы-
вают ее в телесюжетах, приглашают в государственные СМИ на 
интервью. Зато на теледебатах стало особенно заметно, что по 
ее поводу занервничали отец и сын Гайдукевичи. И правильно 
занервничали. Потому что Либерально-демократическая партия 
Гайдукевичей много лет отрабатывала отведенную ей роль «кон-
структивной оппозиции», которая создавала видимость наличия 
политической альтернативы в стране и в парламенте. Но ЛДПБ 
выработала свой ресурс, этой пустышкой больше никого обма-
нуть не получается. И вот теперь, нетрудно заметить, готовится 
замена игроков. На место Гайдукевича «записана» Короткевич. И 
надежды нынешней власти она, кажется, оправдывает.

Александр Лукашенко мог только мечтать, чтобы соперники по 
выборам лично его не критиковали, чтобы и дальше можно было 
продолжать игру в «царь хороший, бояре плохие». Чтобы фигуранты 
якобы от оппозиции о нем заботились, чтобы думали, как его не 
обидеть, не разозлить, не задеть. И вот мечта почти реализована. 
Если, конечно, мы, избиратели, проглотим наживку. 

Давайте прямо скажем: Татьяна Короткевич не кандидат 
от оппозиции. Она критикует власть точно так же и за то же, 
за что критикует ее сам Александр Лукашенко. В то же время 
между Евросоюзом и Евразийским союзом она выбирает курс на 
Россию, и даже не ставит вопрос о том, чтобы белорусский язык 
был единственным государственным языком в нашей стране. 
Как не говорит она и о том, почему нынешняя власть до сих 
пор не отдала под суд тех, кто повинен в исчезновении Гончара, 
Захаренко, Красовского, Завадского и других. Как не спраши-
вает она у того же Лукашенко, почему до сих пор государство 
не компенсировало людям потерянные банковские вклады. И 
где обещанные 1000 долларов зарплаты? Или – почему человек, 
попавший «по разнарядке» в так называемую Палату представи-
телей и безынициативно просидевший там четыре года, имеет 
пенсию порядка 600 долларов, а у рабочего тракторного завода, 
отпахавшего тридцать лет у сталелитейной печи, она составля-
ет в эквиваленте всего каких-нибудь двести долларов? Но до 
этих ли острых вопросов Татьяне Короткевич? Как и Сергею 
Гайдукевичу, Николаю Улаховичу.

Можно ратовать за политическую реформу – и получить 
Национальное собрание, сформированное по примеру россий-
ской Государственной Думы. Можно говорить про экономические 
реформы и получить олигархический капитализм. Можно говорить 
правильные слова про законы, про открытость власти, про справед-
ливое государство и заботу о простом человеке… Но все это – ни 
о чем, потому что так говорят все кандидаты. На главные вопросы 
Татьяна Короткевич либо не отвечает, либо отвечает так же, как и 
Александр Лукашенко. Тогда чей она кандидат? 

Чей угодно, но только не от оппозиции.
О том, как вели себя во время дебатов Улахович и сын пред-

седателя Либерально-демократической партии Олег Гайдукевич, 
и говорить не стоит. По-моему, для них главное было – не угне-
вить Александра Григорьевича Лукашенко.

Не дебаты, а какое-то недоразумение.
Елена НОВИКОВА.

Кволы супраціў  
расійскай экспансіі
4 кастрычніка на пікеце супраць размяшчэння ў Беларусі 

расійскіх авіябаз сабралося, паводле самых аптымістычных 
падлікаў, не больш за некалькі соцень чалавек. Гэта разам з 

прадстаўнікамі спецслужб, журналістамі.

пратэст

Сход быў арганізаваны 
Мікалаем Статкевічам, 
Анатолем Лябедзькам і 
Уладзімірам Някляевым. Да 
іх далучыліся сустаршыня 
аргкамітэта па стварэнні партыі 
БХД Павел Севярынец, лідар 
зарэгістраванага ва Украіне руху 
салідарнасці “Разам” Вячаслаў 
Сіўчык, старшыня Партыі БНФ 
Аляксей Янукевіч, некаторыя 
грамадскія актывісты і дзеячы 
культуры. Былі тут і прадстаўнікі 
кандыдата ў прэзідэнты Таццяны 
Караткевіч (сама яна на акцыю 
не прыйшла). Яны раздавалі 

ўлёткі і... гарбату. “Мы за тое, 
каб прэзідэнт супрацьстаяў раз-
мяшчэнню замежных ваенных 
баз у нашай краіне”, – сказа-
ла жанчына ў майцы з эмблемай 
“ТаК”. Я запытала: “То бок вы за 
тое, каб гэта ў будучыні рабіў 
дзеючы прэзідэнт?” Але на такое 
пытанне прыхільнікі Караткевіч 
адказу, на жаль, не знайшлі.

Вельмі нагадвалі правакацыю 
выкрыкі з натоўпу з патрабаваннем 
“агучыць прозвішчы міліцыянтаў”, 
што складалі на арганізатараў сходу 
пратаколы. Навошта? Каб сутык-
нуць народ з міліцыяй?

Мерапрыемства пачалося ў 
17.00, а ўжо праз гадзіну людзі 
пачалі разыходзіцца. Ці мож-
на назваць гэты сход сапраўды 
“народным”? Дарэчы, сёння 
адна толькі Аб’яднаная грама-
дзянская партыя, калі верыць 
яе кіраўнікам, налічвае пры-
кладна 4000 сябраў, а на плошчу 
Свабоды, каб падтрымаць свайго 
лідара, не выйшла і дзясятая част-
ка. Праігнаравалі акцыю і боль-
шасць сябраў Партыі БНФ, руху 
“За свабоду”. Што тады казаць 
пра непалітызаваны люд…

Кацярына АНДРЭЕВА.

Неафіцыйная 
інфармацыя: 

краіны ЕС 
дамовіліся 
пра зняцце 
санкцый з 
беларускіх 
чыноўнікаў
«Паслы кра ін 

Еўрапейскага Саюза 
дамовіліся пра зняцце 
індывідуальных санкцый 
супраць беларускіх грамадзян 
і кампаній. Зняцце будзе 
суправаджацца ўмовамі», 
– пра гэта напісаў блог B2 
– Bruxelles2, які адсочвае 
пытанні замежнай палітыкі і 
палітыкі бяспекі Еўрасаюза.

Афіцыйнай інфармацыі на 
момант здачы гэтага нумара ў 
друк не было. 

Раней праходзіла 
інфармацыя, што афіцыйна 
санкцыі могуць быць пры-
пынены з 31 кастрычніка 
пры ўмове, што падчас 
прэзідэнцкіх выбараў у 
Беларусі і пасля іх не адбу-
дзецца рэпрэсій і іншых 
парушэнняў правоў чалавека і 
міжнародных нормаў.

Як мяркуецца, у сіле заста-
нецца эмбарга на пастаўку 
зброі ў Беларусь, а таксама 
санкцыі ў дачыненні да чаты-
рох службовых асоб, якія, на 
думку Еўрасаюза, могуць быць 
датычныя да знікненняў люд-
зей у Беларусі. Гаворка ідзе пра 
Уладзіміра Навумава, Віктара 
Шэймана, Юрыя Сівакова і 
Дзмітрыя Паўлічэнку.

Што да Аляксандра 
Лукашэнкі, ягоных сыноў 
і набліжаных да яго асоб, 
візавыя абмежаванні супраць 
іх будуць зняты.

у нумар!

Флэшмоб по-литовски
Такого Кафедральная площадь 

Вильнюса никогда раньше не виде-
ла. По инициативе артиста Арунаса 
Сакалаускаса и его единомышленников 
состоялась акция, которая проиллю-
стрировала огромный масштаб само-
убийств в Литве. На асфальте на одну 
минуту улеглись и застыли свыше 300 
человек – это только треть из того чис-
ла людей, которые сводят счеты с жиз-
нью в Литве за один лишь год.

– Наша цель – убедительнее, 
нежели статистические данные, пока-
зать реальное количество покидаю-
щих нас каждый год людей, заме-
нить сухие, ничего не говорящие 
цифры живыми людьми, – сказал 
А.Скалаускас. – Только представьте 

себе: в течение года исчезает третья 
часть призывников Литовской армии, 
а за три года без всякого военного 
конфликта мы теряем всех призывни-
ков. Можете ли вы представить себе 
тысячу человек, умерших в одном 
месте?

По данным Государственного цен-
тра психического здоровья, за про-
шлый год в стране покончили с собой 
930, два года назад – 1085 человек.

Если брать количество суицидов 
в расчете на 1000 жителей, то Литва, 
как известно, обгоняет Беларусь. Но 
и в Минске не мешало бы наладить 
такой флэшмоб. В минувшем году 
в Беларуси произошло около 1800 
самоубийств.

Пачалося датэрміновае галасаванне
Сёння, 6 кастрычніка, пачалося датэрміновае галасаванне.
Праваабаронцы і апазіцыйныя партыі лічаць датэрміновае галасаванне адным з магчымых механізмаў 

фальсіфікацый, а таму патрабавалі яго ўвогуле адмяніць, але гэта не было зроблена. Справа ў тым, што 
скрыні з бюлетэнямі ў час датэрміновага галасавання назіральнікамі не кантралююцца. 

Агитировали голосовать… 
несовершеннолетних

В Минске на площади перед Комаровским рынком в 
субботу учащихся колледжей призывали принять участие 

в голосовании на грядущих президентских выборах. 
Около сотни молодых людей привели на акцию «Голосуй, 
столица!», инициированной организацией «Белая Русь». 

В это же время на площа-
ди «соревновались» агитато-
ры за кандидатов в президен-
ты Александра Лукашенко, 
Николая Улаховича и Сергея 
Гайдукевича. Улахович, к слову, 
тоже появился перед избирате-
лями, но задержался ненадолго. 
После начала акции «Голосуй, 
столица!» у входа на рынок оста-
лись только плакаты и агитаторы 
за действующего президента. 

Мероприятие позициониро-
валось как культурно-обществен-
ное. Культурной его части пред-

шествовало выступление Ивана 
Гордейчика – доверенного лица 
Александра Лукашенко. Он рас-
сказал, почему будет голосовать 
за действующего главу государ-
ства. Звучало традиционное «Я 
не хотел бы вернуться в 1990-е 
годы, конец ХХ века…» «Я верю 
этому человеку и вижу резуль-
тат работы, с чего он начинал 
и что мы сегодня имеем…»… 
Помимо агитации за Лукашенко, 
звучали и призывы идти на 
избирательные участки. «Я при-
зываю всех вас, мои коллеги, к 

тому, чтобы мы пошли на выбо-
ры и как граждане Республики 
Беларусь отдали голос за того 
кандидата, за которого считаете 
нужным», – вещал Гордейчик.

После его слов учащиеся 
примерно три часа наблюда-
ли за выступлением творческих 
коллективов и исполнителей, 
которых периодически преры-
вал ведущий, напоминая, что 11 
октября нужно проголосовать за 
«независимость и мир».

Сами же ребята о кандидатах 
в президенты, как я заметил, зна-

с места соБЫтиЯ

ли немного. Более того, многие 
из тех, с кем я успел пообщать-
ся, не собираются идти на выбо-
ры: им еще рано голосовать.

– Здесь много групп из 
нашего колледжа, – расска-
зала Юлия, первокурсница 
Минского финансово-эконо-
мического колледжа. – Есть 
такие, кому нет восемнадца-
ти, но они принимают уча-
стие в акции. Лично я из всех 
кандидатов знаю двоих, но 
голосовать еще не имею права.

Поглазеть на действие 
останавливались и прохожие. 
Один из пенсионеров при-
нялся расцеловывать плакат 
Александра Григорьевича, дру-
гой же, наоборот, раскритико-
вал мероприятие. «Для кого 
этот цирк? За чьи деньги? 
Все голоса давно подсчита-
ны», – возмущался он. 

Спустя несколько часов 
ряды молодежи заметно поре-
дели. Кураторы групп по списку 
собирали подопечных и поти-
хоньку сворачивали государ-
ственные флаги.

Виталий АНДРОНИК.
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«Мы – Донбасс…»
История 20-летнего бывшего боевика «ДНР» 

Игоря Коляды, скрывающегося от СБУ в Беларуси.

Газовый козырь 
улетучивается

Ніна СТУЖЫНСКАЯ:

«Ёсць што сказаць, 
але няма каму слухаць…»

Самы час 
заняцца сабой

У Віцебску адбыўся міні-марафон «Самы час!», у якім 
удзельнічалі толькі пажылыя людзі. Працягласць дыстанцыі – 
два з паловай кіламетры.

Гэтую адлегласць можна было не толькі прабегчы, 
але і прайсці звычайным крокам або скандынаўскай хадой. 
Пераможцы вызначаліся сярод мужчын і жанчын ва ўзросце 70+ 
і 80+. Самаму пажылому ўдзельніку марафону – 83 гады.

ракурс

Старшыня Беларускай жаночай 
Лігі гісторык Ніна Стужынская не 

раз была назіральнікам падчас 
выбарчых кампаній. “На жаль, 

з падлікам галасоў не ўсё ў 
парадку, – гаворыць яна. – Таму 
тыя, хто спадзяецца, што людзі 
прыйдуць на выбарчыя ўчасткi 
і прагаласуюць, будуць ізноў 
моцна расчараваны вынікамі 
прэзідэнцкай кампаніі. Каб 

выбары лічыліся легітымнымі, 
трэба было патрабаваць змен у 

Выбарчае заканадаўства”.

– У перыяд выбарчай кампаніі 
мы традыцыйна звяртаемся да 
кандыдатаў на галоўную пасаду 
з пасланнем, у якім нагадваем 
аб праблемах, якія хвалююць 
жанчын краіны, – распавядае 
Íіна ²ванаўна. – Цяперашняя 
кампанія праходзіць ва ўмовах 
прыкметнага эканамічнага спаду. 
Пазбаўленне працоўнага месца – 
рэальная пагроза як для мужчын, 
так і для жанчын. Мы імкнёмся 
абараніць інтарэсы жанчын у 
сферы занятасці, дамагчыся роўнай 
аплаты за роўную працу. Сёння 
важна заканадаўча замацаваць 
сацыяльныя гарантыі, якія 
забяспечваюць годны ўзровень 
жыцця беларускім сем’ям, доступ 
да якаснага медыцынскага 
абслугоўвання і якаснай адукацыі.

Каб высветліць пазіцыю 
прэтэндэнтаў на прэзідэнцкую 
пасаду, мы распрацавалі 
спецыяльную анкету і адправілі яе 
палітыкам. Аказалася, што знайсці 
некаторых кандыдатаў – справа 
няпростая. У нас была пацешная 
гісторыя з Мікалаем Улаховічам. 
Мы знайшлі яго каардынаты ў 
інтэрнэце, адправілі анкету. Але 
ў рэшце рэшт высветлілася, што 
гэта зусім не той Улаховіч, які быў 
нам патрэбны...

Яшчэ да рэгістрацыі 
кандыдатаў у прэзідэнты мы 
запрасілі ўсіх прэтэндэнтаў на 
прэзідэнцкую пасаду на вялікую 
сустрэчу з жанчынамі ў Віцебску. 
Аднак з усіх тых, хто паабяцаў, 
прыехаў толькі адзін Анатоль 
Лябедзька. Як гаворыцца, ёсць што 
сказаць, але няма каму слухаць...

Мы хацелі нагадаць, што ў 
нас большасць выбаршчыкаў 

– жанчыны. І да іх думкі трэба 
прыслухоўвацца. Ёсць асноўныя 
болевыя кропкі, якія тычацца 
сям’і, дзяцей, якасці адукацыі 
і аховы здароўя. Напрыклад, 
амаль усе кандыдаты кажуць 
аб праблемах аховы здароўя ў 
самым канцы і вельмі блытана. 
А жанчынам-выбаршчыцам 
хацелася б атрымаць выразныя 
адказы. Таму што здароўе – гэта 
важна. Гэта тычыцца кожнага. 
Байкам пра бясплатную медыцыну 
ужо мала хто верыць. Бясплатная 
медыцына стварае шырокія 
магчымасці для карупцыі. Дык 
за якую медыцыну выступаюць 
кандыдаты: страхавую, платную 
або звыклую савецкую?

Мы хацелі пачуць меркаванне 
кандыдатаў у прэзідэнты на 
розныя тэмы. Але атрымліваецца 
такая карціна, што кандыдаты, як 
бы мякчэй сказаць... гендэрна не 
адчувальныя. Многія з іх нават у 
сваіх выступленнях па тэлевізары 
абыходзяць вострыя вуглы і не 
ўзнімаюць важныя пытанні, 
замоўчваюць праблемы.

– Ніна ²ванаўна, вы не 
першы год ладзіце сустрэчы з 
жаночай аўдыторыяй кандыдатаў 
у прэзідэнты. Я памятаю, што 
ў 2010 годзе на падобную 
сустрэчу прыйшлі і Мікалай 
Статкевіч, і зміцер Вус, і Віктар 
Öярэшчанка, былі прадстаўнікі 
амаль усіх тых, хто спрабаваў 
заняць прэзідэнцкае крэсла. А 
цяпер такое адчуванне, што гэта 
нікому не трэба. Усё фарс...

– Так, у параўнанні з 
папярэдняй прэзідэнцкай 
кампаніяй цяперашняя – проста 
поўная імітацыя! Мне здаецца, 

нават улада, дазваляючы праводзіць 
пэўныя публічныя мерапрыемствы, 
спрабуе нейкім чынам ажывіць гэты 
працэс. Ну і Таццяна Караткевіч, 
адзіная з усіх кандыдатаў, якая 
калясіць па ўсёй краіне, яшчэ 
больш-менш ратуе сітуацыю.

– Але да яе таксама шмат 
пытанняў...

– Так. Не хачу абмяркоўваць 
тэму, адкуль яна з’явілася і хто за 
ёй стаіць. Але тое, што яна ажыўляе 
гэтую кампанію, упрыгожвае яе, 
– гэта дакладна. Іншае пытанне, 
якую ролю яна выконвае. Таццяна 
– не самастойны палітык, за яе 
спінай стаяць хлопцы, якія па 
розных прычынах самі не змаглі 
пайсці ў прэзідэнты. І вось для 
такой мужчынскай гульні ім якраз 
і спатрэбілася жанчына...

Паглядзім, што будзе пасля 11 
кастрычніка...

– Вы пойдзеце на выбары?
– Не. І многія, наколькі я 

ведаю, таксама не збіраюцца. Я 
не адзін раз была назіральнікам 
на выбарах і дакладна ведаю, 
што галасы не лічаць. На жаль, 
гэта праўда. Назіральнікі пісалі 
нямала актаў аб відавочных 
парушэннях – ніякай рэакцыі на 
іх не было. Так што без глабальных 
змяненняў сістэмы ўсё дарэмна. 
І довады аб тым, што «за мяне 
прыйдуць прагаласуюць», як кажа 
тая ж Караткевіч, «і новае жыццё 
стане рэальнасцю» – гэта міф. 
Гэтай рэальнасці трэба дамагацца 
іншымі спосабамі. Уносіць 
змены ў выбарчае заканадаўства, 
забяспечыць прысутнасць 
незалежных назіральнікаў і 
прадстаўнікоў партый у выбарчых 
камісіях і так далей.

– Ніна ²ванаўна, ведаю, 
што сёння многія жанчыны з 
хваляваннем назіраюць за 
сітуацыяй у Сірыі. ² кажуць, 
што расіі патрэбна жанчына-
прэзідэнт, якая мае сына 
прызыўнога ўзросту...

– Так, жынчыны вастрэй 
адчуваюць пэўныя моманты. 
Улічваючы няпростую сітуацыю 
ў Расіі, вайну ў Сірыі, у мяне 
ўстойлівае адчуванне, што вельмі 
хутка беларускія жанчыны 
загавораць пра тое, што трэба 
адстойваць незалежнасць і 
суверэнітэт краіны. І ўжо сёння 
хацелася б ведаць, якім чынам усё 
гэта будуць забяспечваць пакуль 
яшчэ кандыдаты ў прэзідэнты, 
якія, на жаль, сёння не вельмі 
прыслухоўваюцца да меркавання 
жанчыны...

Дарэчы, Лукашэнка зрабіў 
сабе нядрэнны імідж за кошт 
жаночай тэматыкі. Нават тое, 
што Палата прадстаўнікоў на 
35 працэнтаў укамплектавана 
жанчынамі, хай нават фармальна, 
дае яму дадатковыя бонусы. 
Улетку да нас прыязджала 
дэлегацыя жанчын з Германіі, 
і ўсе ў адзін голас адзначылі 
факт жаночай прысутнасці ў 
парламенце!

Я заўсёды здзіўляюся, што 
нашы апазіцыйныя палітыкі 
ігнаруюць тэму гендара. Ніхто 
не патурбаваўся паглыбіцца, што 
гэта такое і якія выгады абяцае 
мужчынам, а не толькі жанчынам.

Спадары палітыкі, звярніце 
ўвагу на такія сферы, як ахова 
здароўя, адукацыя, – ад гэтага 
залежыць будучыня нацыі! 

Марына КОКТЫШ.

«Беларусь будет 
рада приезду 
украинцев»

По официальным данным, 
только за 2014 год Беларусь при-
няла около 50 тысяч беженцев 
из Донбасса, за первое полуго-
дие текущего года – еще столь-
ко же. Все эти люди бежали из 
зоны вооруженного конфликта, 
а наши власти, руководствуясь 
принципами гуманизма, создава-
ли для них комфортные условия: 
упрощали процедуры регистра-
ции и принятия на работу, дава-
ли семьям переселенцев дома в 
агрогородках. Волонтеры органи-
зованно собирали гуманитарную 
помощь: детские вещи, теплую 
одежду, продукты, а некоторые 
даже предоставили беженцам на 
время собственное жилье.

30 августа 2014 года 
А.Лукашенко подписал специ-
альный указ, согласно которому 
была существенно упрощена про-
цедура назначения переселен-
цам государственных денежных 
пособий, а социальная защита и 
трудоустройство стали возмож-
ными без предъявления докумен-
тов. Ведь многие покидали дома 
в экстренном порядке и просто 
не могли взять с собой все необ-
ходимое. Александр Григорьевич, 
помнится, заявлял, что «будет 
рад приезду украинцев, посколь-
ку наша страна испытывает 
деôицит рабочих кадров, осо-
бенно в сельской местности».

Но постепенно белорусы 
стали замечать: некоторые гости 
ведут себя здесь, как дома. На 
регулярных встречах с журнали-
стами начальник департамен-
та по гражданству и миграции 
МВД РБ Алексей Бегун все чаще 
стал говорить о «слишком боль-
шой разнице в менталитете и 
воспитании» между приезжи-
ми украинцами и населением 
Беларуси, а также об «отсут-
ствии у них понимания, что 
значит жить по установленным 
в стране правилам и законам».

Есть ли среди 
100 тысяч 

переселенцев 
украинцы?

В марте этого года мы позна-
комились с молодой семьей из 
Горловки: Александру – 25, Анне 
– 27, тогда она ждала первого 

ребенка. Государство предложи-
ло им работу в деревне Куково 
Ганцевичского района, предо-
ставило двухэтажный дом с ото-
плением и горячей водой, хотя 
многие коренные жители вынуж-
дены колоть дрова и носить воду 
из колодца. А за месяц до этого 
неравнодушные белорусы собра-
ли для этой пары деньги на билет 
до Бреста, можно сказать, вывез-
ли беременную женщину из-под 
обстрелов. 

Журналисты одного незави-
симого интернет-ресурса реши-
ли сделать видеосюжет о жизни 
беженцев и приехали в то же 
Куково, привезя два мешка про-
дуктов и игрушки для будущего 
малыша. Однако вслед за скупым 
«спасибо» на следующее утро 
молодая пара «попросила» съе-
мочную группу из дома, моти-
вировав это так: «Понимаете, 
в деревне очень неудобно долго 
принимать гостей». К тому же 
выяснилось: герои сюжета не счи-
тали себя ни украинцами, ни рус-
скими. «Мы – Донбасс», – гово-
рили они. Что за национальность 
– «Донбасс»? Ведь люди родились 
и выросли в Украине, ходили там 
в школу, сыграли там свадьбу, в 
конце концов, штамп им поста-
вили в украинские паспорта…

И все же нам не верилось, 
что среди 100 тысяч переселенцев 
не найдется тех, кто считает себя 
украинцем. Не верится и до сих 
пор. Однако практика общения 
показывает: почти все беженцы 
из Донбасса поддерживают про-
российских боевиков. А герой 
нашего материала, оказывается, 
еще вчера сам держал в руках 
автомат.

«Украинцем я уже 
не буду, но и не 
за «Новороссию» 
пошел воевать, а 
за свою землю»

«Ищу роботу в Белоруси», – 
именно так написал в вышеупомя-
нутом интернет-сообществе Игорь 
Коляда. Сердобольные белорусы 
тут же начали давать советы, не 
присмотревшись к фотографии на 
личной странице автора: парень в 
камуфляжной форме с автоматом 
наперевес. В графе «Родной город» 
указано: «Новороссия». Дата рож-
дения – 1994 год.

И уже 7 сентября из Тореза 
Донецкой области Игорь пере-
ехал в деревню Сухое Ивановского 

района Брестской области.
Парень «уволился из ополче-

ния» из-за контузии. Ни жилья, 
ни работы в Беларуси за это вре-
мя так и не нашел. Живет у роди-
телей отчима, которые не очень 
рады внезапно появившемуся 
родственнику, намекая, что пора 
бы уже уезжать.

Журналист «Народной Воли» 
рванула в Иваново, когда Игорь 
сказал по телефону: «Я еду в 
Сирию…»

…Поздним субботним вече-
ром встретились с Игорем 
на автостанции в Иваново. 
Познакомившись, поехали в 
мотель в километре от городка. 
В фойе не было ни одного чело-
века. Сели на диван, я успела 
незаметно включить диктофон. 
«Я хотел бы попросить полити-
ческого убежища в Áелоруссии», 
– сразу же выпалил Игорь.

– Скажи, а почему ты при-
ехал именно в нашу страну, а не 
в россию?

– Здесь живет семья мое-
го отчима, его сестра помогла 
мне найти жилье. Хотя, думаю, 
куда бы теперь прокатиться. 
Может, в Ðоссию попробовать 
на заработки? Там политиче-
ское убежище проще получить.

– À ýто ïраâäа, что тû 
æиë окоëо ãоäа çäесü, коãäа áûë 
ïоäросткоì?

– Да, даже в школу мест-
ную ходил. А потом мать вме-
сте со мной и сестрами вер-
нулась на Донбасс, она там и 
сейчас.

– Как долго ты успел пово-
евать до контузии? Как все 
начиналось для тебя?

– Помню, мы еще на Майдан 
ездили – помогать «Áеркуту». 
Кстати, очень вежливо обúяс-
няли людям, очень культурно в 
машины сажали. А кто стрелял, 
я не знаю, это не известно. Денег 
нам за работу не предлагали, мы 

с пацанами сами поехали. Когда 
у нас все началось, на блокпо-
стах ребята иногда с обычными 
палками стояли. Хорошо, Ðоссия 
стала помогать, сейчас у нас 
своего оружия хватает. А вое-
вать я пошел в декабре 2014-го, 
сначала был снарядным, заряд-
ным, потом наводчиком, а под 
конец командовал боевой маши-
ной. Дебальцево – как раз наше 
направление было. Там на самом 
деле тысяч семь с той стороны 
полегло. Котел – это когда окру-
жаешь противника, понимаете?

– Понимаю. А как к 
тебе относилось начальство? 
Порядки строгие у вас?

– Командир хорошо отно-
сился, отпускать в увольнение 
не хотел. Те друзья, которые 
еще живы, провожали меня – 
всю ночь гуляли. Íо много дру-
зей погибло. Порядки довольно 
строгие: за водку ругают, мне 
однажды командир собирал-
ся ноги прострелить за то, 
что мы взяли ящик российской 
гуманитарки, а там привози-
ли слабоалкогольные коктейли… 
Выпить хотели, за добавкой 
бегали. Сидел весь следующий 
день «в яме».

– расскажи, ты был знаком 
с известными командирами – 
Гиви, Моторолой? Что думаешь 
про захарченко?

– Моторолу видел. Ãиви – 
тот вообще ничего не боится! 
Есть видео, где он танцует 
под обстрелом. А Захарченко 
наглеть что-то стал: все 
супермаркеты в нашем городе 
его жене принадлежат! Íу шо 
это такое?! (Упоминая «бес-
страшного» Гиви, парень, оче-
видно, забыл о другом видео, 
на котором командир батальона 
заставляет стоящих на коленях 
украинских солдат есть собствен-
ные шевроны. – Авт.)

– Как ты получил контузию?

– Мы ехали в танке и подо-
рвались на мине, один погиб.

– А какой момент самый 
запоминающийся был на войне?

– Когда я домой приходил, 
ставил автомат на предохра-
нитель, а младшие сестры при-
бегали играть с ним. Ýти дети 
уже всё видели.

– Ты считаешь себя рус-
ским? Украинцем? К какому 
народу относишь себя?

– Íе знаю. Я просто чело-
век… Óкраинцем я уже не буду, 
но и не за «Íовороссию» пошел 
воевать, а за свою землю.

– Как ты ехал в Беларусь?
– Î, ехали мы отлично – 

на «отжатом» внедорожни-
ке, забрали у кого-то. Ãраницу 
пересекли с Ðоссией. Заполнили 
миграционную карточку там. 
Ехали по украинскому паспор-
ту, а паспорт «ДÍÐ» я спря-
тал, зачем он нужен?

С такими документами 
нельзя было бы долго жить в 
Ðоссии, появились бы вопросы. 
Поэтому я и поехал с Саньком… 
Санёк родом из Ãродно, сам 
воевал сначала, а теперь возит 
гуманитарку.

(Из Гродно?! Мы прове-
ли экспресс-расследование и 
выяснили: Александр Бозюков 
из Гродно в настоящий момент 
руководит «Фондом помо-
щи Новороссии», активисты 
которого собирают гумани-
тарную помощь для жителей 
Донецкой и Луганской областей. 
В Минске процесс координи-
рует некто Павел ольшевский. 
Оба бывают в Беларуси наезда-
ми, а Ольшевский фигурирует 
на фото в соцсетях с нашивкой 
«ДНР» на рукаве военной фор-
мы. У Бозюкова имеется пись-
менная благодарность от предсе-
дателя «Народного совета ДНР» 
Пургина. Также на его странице 
«ВКонтакте» можно увидеть сде-

«Мы – Донбасс…»
История 20-летнего бывшего боевика «ДНР» 

Игоря Коляды, скрывающегося от СБУ в Беларуси.
ланные им фотографии обмун-
дирования спецназа РФ, в том 
числе фото холодного и огне-
стрельного оружия. «Мы русские, 
победа будет за нами!» – пишет 
Александр Бозюков, уроженец 
Западной Беларуси. – Авт.)

Когда подúехали со стороны 
Могилева к границе, я удивился, 
что границы-то нет! Так здорово: 
просто едешь и всё, как будто 
одна страна. Íу, ôуры немно-
го смотрят, а легковые маши-
ны проезжают без остановки. 
Ó меня прав нет, но мне Санёк 
после границы дал порулить.

– Так, значит, если тебя 
отсюда выгонят родственники, 
ты поедешь в Сирию? Тебе не 
страшно?

– Да, я хочу потренировать 
ребят в артиллерии. Заодно сам 
посмотрю, что там происходит. 
Èз любопытства поеду. А не 
боятся только дураки. Как добе-
русь? Îчень просто – в Ðоссии 
встречусь с такими же добро-
вольцами, и мы вместе поедем 
на машине. Как туристы. Мне 
ôиолетово, я же умею толь-
ко воевать, от мирной жизни 
отвык. В Óкраину я все равно не 
вернусь, я там в розыске.

– А что с твоими докумен-
тами?

– Я был в миграционной 
службе, думал, дадут статус 
переселенца, но там надо какие-
то дополнительные бумаги соби-
рать… Проще было бы жениться 
на белоруске и получить граж-
данство. В общем, сейчас у меня 
только паспорт и миграционная 
карточка.

…Выходит, что Игорь – неле-
гал в нашей стране. Турист. И 
сколько еще таких нелегалов про-
живает в Беларуси?

На руке у Игоря татуиров-
ка – буквы «С.Д.». Он объясня-
ет: это значит «сын Донбасса». И 
снова вспомнились слова бежен-
цев: «Мы – Донбасс…» Люди без 
национальности, они действи-
тельно не считают себя ни русски-
ми, ни украинцами. Возможно, 
именно поэтому Путин свора-
чивает свой неудавшийся про-
ект «Новороссия» – менталитет 
населения Донбасса чужд даже 
сегодняшней России. Беларусь 
для некоторых из них становит-
ся единственным приютом. Но, 
пуская в свой дом таких гостей, не 
рискуем ли мы сами завтра про-
снуться в филиале Донбасса?

…Интервью закончилось 
далеко за полночь. Консьержка 
мотеля попросила меня проводить 
гостя, чтобы закрыть входную 
дверь. «За такое в Торезе уже 
бы давно сожгли эту гостиницу! 
Еще указывать будет!» – возму-
тился Игорь Коляда. Сказал, что 
ему очень не хватает балаклавы. И 
добавил на прощание:

– Понимаете, я родился там, 
где с детства «имели» закон.

Катерина АНДРЕЕВА.
Èваново–Минск.

(Окончание. Íачаëо на 1-й 
стр.)

В 2017–2018 годах тарифы 
на газ для промышленности в 
России предполагается повы-
шать на 7% и 6,2%, а для насе-
ления тарифы будут расти на 
1 процентный пункт быстрее. 
По логике министерства, более 
умеренный рост тарифов на 
газ должен сдержать и цены на 
оптовом энергорынке, которые 
оказывают наибольшее влия-
ние на потребителей.

Прогноз роста цен на 
электроэнергию для населе-
ния не изменился – на 8,5% в 
2016 году, затем на 8% и 7,2%. 
Общий рост коммунальных 
тарифов в 2016 году не должен 
превысить 7%.

Впрочем, как отмечают 
эксперты, борьба за уровень 
роста тарифов имеет боль-
шое значение для конкретных 
монополий, а для потребите-
лей она сейчас не так важна 
на фоне гораздо более зна-
чимых факторов – девальва-
ции, инфляции, сокращения 
внутреннего спроса. Что же 
касается российских экспор-
теров (а это преимущественно 
крупная промышленность с 
наиболее энергоемкими пред-
приятиями), то они и так уже 
получили значительный поло-
жительный эффект от деваль-
вации, на фоне чего рост тари-
фов для них не является опре-
деляющим.

Новая 
фискальная 

нагрузка
Между тем в России сейчас 

продолжаются поиски допол-
нительных источников денег 

для латания бюджета-2016. 
Похоже, нефтяному лобби 
удалось отбить часть финансо-
вых претензий Министерства 
финансов, которое собира-
лось повысить доходы бюдже-
та преимущественно за счет 
корректировки НДПИ (налог 
на добычу полезных ископае-
мых). Теперь дополнительные 
деньги планируется получить 
за счет экспортной пошлины 
на нефть. В рамках налогового 
маневра пошлина на нефть в 
2016 году должна быть сниже-
на с 42% до 36%. По расче-
там нефтяных компаний, каж-
дый процент снижения – это 
порядка 37 млрд рублей.

Министр экономического 
развития РФ Алексей Улюкаев 
сообщил журналистам 28 сентя-
бря, что пока идет дискуссия, на 
какую именно цифру снижать – 
на 2%, на 0% или на 3%.

«Кроме того, речь идет об 
экспортной пошлине на газ, и 
наконец у нас есть источники, 
не связанные с деятельностью 
энергетики, такие как, напри-
мер, прибыль Центрального 
банка», – добавил министр.

Обратим внимание, что 
А.Улюкаев отдельно упомянул 
экспортную пошлину на газ. 
Однако он не стал уточнять, 
идет ли речь о ее увеличении, 
но не стал отрицать, что изме-
нение налогообложения газо-
вой отрасли возможно.

Таким образом, пока нельзя 
быть уверенным, повысятся или 
нет внутренние цены на газ в 
России и, соответственно, для 
Беларуси. Но в любом случае 
стабилизация низких цен на 
нефть ведет к утрате основного 
конкурентного преимущества 
белорусских производителей.

Татьяна МАНЕНОК.

Игорь Коляда (справа) с "сослуживцем".
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Помнік Міхаілу 
Жызнеўскаму 
пад Гомелем 

зноў апаганілі 
Бацькі загінуўшага на Майдане 

беларуса звярнуліся па дапамогу 
ў Амбасаду Украіны. 

– Íа помніку цвіком або 
нечым вострым выдрапалі 
“здраднік”, – распавяла 
“Народнай Волі” маці загінуўшага 
на Майдане беларуса Ніна 
Жызнеўская. – Мы звярнуліся ў 
міліцыю, але надзеі на пошукі 
няма. Калі помнік усталявалі, 
яго адразу ж застрахавалі.

Паводле слоў Ніны 
Васільеўны, разам з мужам 
яны ўжо звярнуліся ў Амбасаду 
Украіны з прось бай дапамагчы 
знайсці вінаватых і абараніць 
магілу сына ад вандалаў. 
Апаганьванне месца пахавання 
Міхаіла Жызнеўскага адбываецца 
не ў першы раз. Невядомыя 
ламаюць вянкі, знішчаюць 
украінскую сімволіку. Помнік 
Жызнеўскаму пад Гомелем быў 
усталяваны ў ліпені гэтага года на 
сродкі ўсіх неабыякавых. Звароты 

бацькоў Міхаіла Жызнеўскага ў 
міліцыю выніку не далі. 

– Аднаўляць помнік мы 
пакуль не сталі – ідзе следства, 
– кажа Ніна Васільеўна. – Зноў 
нервы і слёзы пачаліся. Толькі 
нядаўна вярнулася з Кіева, дзе 
папраўляла здароўе. Íе на доўга 
хапіла...

Нагадаем, што Міхаіл 
Жызнеўскі – Герой Украіны, 
удзельнік Еўрамайдана, адзін з 
трох першых забітых у Кіеве ў 
студзені 2014 года.

28 лістапада 2014 г. беларус 
быў узнагароджаны ордэнам Героя 
Нябеснай сотні, які прэзідэнт 
Украіны Пётр Парашэнка ўручыў 
ягоным бацькам.

Міхаіл Жызнеўскі пахаваны 
пад Гомелем.

Раман ВАСЮКОВІЧ. 

Скокнула 
ў нябыт

У Мінску на праспекце 
Незалежнасці ў суботу 3 

кастрычніка 15-гадовая дзяўчына, 
навучэнка ліцэя БДУ, выкінулася з 

балкона 12-га паверха. 

траГедЫЯ

Наверсе яна акуратна склала 
абутак і сумку. Загадзя дзяўчына 
напісала перадсмяротную запіску 
на сваёй старонцы ў інтэрнэце. 
Дарэчы, напісала на беларускай 
мове: “Калi вы не ўпэўнены, 
што можаце даць дзiцёнку 
адэкватныя ўмовы жыцця, то 
зрабiце аборт… Я радая, што 
сыходжу зараз… Я шмат чаго 

не паспела, але хiба можна ў 
жыццi ўсё паспець?.. Я не хачу 
прыдумляць або разумець пры-
чыну. Я нешчаслiвая. Ãэтага мне 
дастаткова…”

Як адбылася трагедыя, амаль 
не вядома. Відавочцы пачулі гук 
моцнага ўдару і пабачылі цела 
дзяўчыны на зямлі. Далей на мес-
ца прыехала міліцыя, якая ўжо не 
дапускала прахожых.

Яшчэ адна 
ахвяра

прЫГавор

Так званы “фацінскі 
маньяк”, які адбывае 
пажыццёвае пакаранне за 
забойствы жанчын з асаблівай 
жорсткасцю, прызнаўся яшчэ ў 
адным злачынстве.

Як паведаміў начальнік 
аддзела пракуратуры 
Магілёўскай вобласці Сяргей 
Мінаў, у 2010 годзе мужчына 
быў асуджаны за ўчыненне 
двух наўмысных забойстваў 
з асаблівай жорсткасцю (у 
мікрараёне “Фаціна” Магілёва 
ўчыніў забойства дзвюх 
жанчын, целы якіх расчляніў). 
У народзе злачынца атрымаў 
мянушку «Фацінскі маньяк». 
Адбываючы пакаранне 
ў выглядзе пажыццёвага 
зняволення за ўчыненне 
двух наўмысных забойстваў 
з асаблівай жорсткасцю, 
ён паведаміў яшчэ пра 
адно забойства, пра якое 
праваахоўнікі ўвогуле нічога не 
ведалі.

Злачынства было ўчынена 
ў перыяд з мая па чэрвень 
1999 года ў вёсцы Амховая-2 
Магілёўскага раёна. Ахвярай 
злачынства стала дзяўчына 
18–20 гадоў. Але яе асобу 
ўстанавіць не ўдалося. 

Падчас судовага пася-
джэння ўстаноўлена, што 
абвінавачваны пазнаёміўся 
з дзяўчынай і дамовіўся з ёю 
сустрэцца, каб разам адпачыць. 
Пры сустрэчы дзяўчына сказа-
ла, што зарабіла не менш як 
2 млн рублёў. Для мужчыны 
сума была значнай, таму што 
ён працяглы час не працаваў 
(быў двойчы звольнены з ААТ 
«Магілёўпрамбурвод»). Ён 
прапанаваў дзяўчыне купіць 
спіртное, закуску і паехаць да 
яго на дачу ў Амховую-2.

Падчас распівання 

спіртных напояў абвінавачваны 
прапанаваў дзяўчыне 
падзяліцца з ім грашамі, але тая 
адмовілася. Мужчына нанёс ёй 
не менш як тры ўдары рукой 
у вобласць грудзей, а затым 
стаў душыць. Пераканаўшыся, 
што дзяўчына мёртвая, труп 
расчляніў, частку цела пахаваў 
на сваім прысядзібным участку, 
частку закапаў за вёскай. Рэчы, 
пашпарт і адзенне дзяўчыны 
спаліў. Выкрадзеныя 900 тысяч 
рублёў патраціў на ўласныя 
патрэбы. 

Паказанні аб злачынстве 
абвінавачаны даў добраахвот-
на падчас папярэдняга след-
ства. Апрача таго, сам паказаў, 
дзе пахаваў цела пацярпелай. 
Аднак у далейшым адмовіўся 
ад сваіх паказанняў і заявіў, што 
гэтага злачынства не ўчыняў. 

Судом віна ва ўчыненні 
згаданага злачынства была 
прызнана даказанай, таму што 
пацвярджалася матэрыяламі 
крымінальнай справы, 
высновамі судовых экспертыз.

Магілёўскім абласным 
судом абвінавачанаму прыз-
начана пакаранне ў выглядзе 
пазбаўлення волі тэрмінам на 
15 гадоў. 

З улікам таго, што 5 
лістапада 2010 года мужчына 
быў прыгавораны да пажыц-
цёвага зняволення, судом 
канчаткова прызначана пака-
ранне ў выглядзе пажыццёва-
га зняволення з адбываннем 
у папраўчай калоніі асобага 
рэжыму. 

З прыгаворам абвінавачаны 
не пагадзіўся і абскардзіў яго 
ў Вярхоўным судзе. Судовай 
калегіяй па крымінальных спра-
вах ВС скарга абвінавачанага 
пакінута без задавальнення, 
прыгавор набыў законную моц.

Фантастическое будущее
В каком направлении будет развиваться энергетика? Кто сегодня в мире лидер по 
новейшим разработкам в области энергосбережения и энергоэффективности? И что 
нас ждет через 20, 30, 40 лет?

актуаЛЬнаЯ тема

Инновации 
как 

неизбежность
– Наверняка то, о чем мы 

говорим, кому-то покажется 
научной фантастикой, – гово-
рит секретарь Íационального 
комитета Международной 
электротехнической комиссии 
Ðеспублики Áеларусь Þрий 
Ïаøик. – Но спешу уверить, 
что это не фантастика, а наше 
реальное будущее в области 
энергосбережения и повыше-
ния энергоэффективности. И 
оно коснется каждого. Даже 
если сегодня в это верится с 
трудом.

Я был одним из первых, 
кто привез в Советский Союз 
выставочный автобус компании 
Rhode & Schwartz. Это были 
80-е годы прошлого столетия, я 
был начальником ОТК объеди-
нения «Горизонт». Для техниче-
ских специалистов «Горизонта» 
специалисты этой компании 
сделали презентацию новин-
ки – мобильной системы связи 
GSM. Я тогда находился в зале, 
наблюдал за лицами инженеров 
«Горизонта», которые слушали 
иностранцев и не могли пове-
рить, что в скором времени все 
(!) будут пользоваться таким 
маленьким телефоном, с помо-
щью которого можно не только 
свободно общаться, но и полу-
чать видео, переписываться и 
так далее. Тогда это выглядело 
суперфантастическим сюжетом, 
поэтому некоторые после пре-
зентации махнули рукой: мол, 
это все не при нашей жизни 
будет. Имея такой опыт, я сегод-
ня ко всем новинкам отношусь 
спокойно и верю, что это дей-
ствительно реально. И что все 
будет при нашей жизни.

Как прожить 
без 

нефти и газа
– Одно из актуальных 

направлений – получение 
энергии из альтернативных и 
возобновляемых источников, 
– рассказывают специалисты 
«Áеллис». – Вы представляете, 
какой объем солнечной энергии 
получает наша планета? Солнце 
– это наша жизнь, благодаря 
ему все растет, дует ветер, идет 
дождь…

Сейчас перед нами сто-
ит задача научиться активно и 
эффективно использовать при-
родную солнечную энергию и в 
ближайшие десятилетия полно-
стью уйти от углеводородных 
источников энергии, чтобы 
уголь, нефть, газ человечество 
могло применять исключитель-
но для производства каких-то 
материалов, но не сжигать! В 
начале ХХ века основополож-
ники ядерной физики говори-
ли, что нефть должна использо-
ваться как сырье. В то время в 
научных кругах была крылатой 
поговорка «Сжигать неôть – 
все равно что топить печку 
ассигнациями».

Понятно, что это задача 
глобального уровня, в некото-
ром смысле даже политическая, 
и можно много на эту тему рас-
суждать и философствовать. Но 
реальность такова, что инже-
нерная мысль двигается именно 
в этом направлении.

Вы, наверное, видели 
недавние новости о том, что в 
Японии началось промышлен-
ное производство окон, кото-
рые при помощи специального 
напыления генерируют энер-
гию. А в той же Германии есть 
дома с нулевым энергопотре-

блением. Они абсолютно энер-
гонезависимы и сами обеспе-
чивают себя как теплом, так и 
электроэнергией.

Кстати, в Германии к 2030 
году планируется использова-
ние только 5 процентов природ-
ного газа для энергетических 
целей. Больше 50 процентов – 
это солнце и ветер, порядка 15 
процентов – биомасса, выра-
батывающая газ, идущий потом 
на получение энергии. Мы с 
Германией находимся в одном 
климатическом поясе, значит, и 
в Беларуси такое вполне реаль-
но.

Солнечная энергия, энер-
гия ветра, энергия морских 
приливов и отливов, энергия 
рек, энергия, получаемая от 
вторично возобновляемого 
сырья, – набор возобновляе-
мых природных альтернативных 
источников уже идентифициро-
ван в довольно широком ассор-
тименте. Нужно только рацио-
нально использовать все те при-
родные богатства, которыми мы 
обладаем. Нефть и газ – не те 
продукты, которые надо сжи-
гать, они пригодятся для более 
серьезных и важных задач.

Киловатты 
про запас

– Электроэнергия – особый 
вид энергии, – рассказывает 
ведущий инженер «Áеллис» 
Àëексанäр Ïетрóсеâич. – В 
отличие от угля, дров или бен-
зина ее нельзя налить в ведро 
или отложить в сторону, чтобы 
использовать тогда, когда она 
тебе пригодится. Особенность 
электрической энергии заклю-
чается в том, что все, что гене-
рируется и производится, долж-
но быть использовано. Эта 
особенность дала толчок, чтобы 
инженеры задумались: а как же 
все-таки хранить электриче-
скую энергию?

Самое активное потребле-
ние энергии происходит с 7 утра 
до 7 вечера – эти цифры оди-
наковы почти для всех стран. 
А потом все идет на спад. Но 
генерирующие мощности-то 
работают! Получается, именно 
в эти моменты, когда пик прой-
ден, генерирующие мощности 
очень сильно снижают коэф-
фициент полезного действия 
и, по сути, жгут деньги. Сейчас 
инженеры всего мира активно 
работают над системами хране-
ния электроэнергии. И уже есть 
первые результаты. Например, 
сегодня мало кого удивишь 
таким девайсом, как дополни-
тельная батарея для мобильного 
телефона и ноутбука. Это уже 
довольно распространенный 
продукт, который производится 
серийно, массово. А есть систе-
мы более сложные. Есть акку-
муляторные системы, которые 
хранят столько электроэнер-
гии, что могут в течение суток 
обеспечивать ею район горо-
да с населением около 100.000 
человек. Есть источники бес-
перебойного питания, которые 
поддерживают компьютерную 
систему в рабочем состоянии в 
случае перебоев, чтобы не было 
остановок. В этом смысле уже 
многое сделано. Но разговор 
идет о том, как это сделать на 
глобальном уровне, для боль-
ших объемов энергии, чтобы ее 
можно было хранить и исполь-
зовать потом, когда появляются 
пики потребления.

Где 
хранят 

электроэнергию?
Сегодня есть различные 

варианты и системы хране-
ния электроэнергии, которые 
предельно ясны с точки зрения 
физики.

Õранение â âоäе. Вода зака-
чивается в водохранилище, нахо-
дящееся на определенной высо-
те. Когда воду оттуда спускают, 
она проходит через турбины, 
которые эту энергию опять пре-
вращают в электричество.

Ýëектроõиìический ìетоä. 
Это различного рода аккуму-
лирующие батареи. Сюда мож-
но отнести и электромобили, в 
основе которых аккумулятор, 
способный хранить электроэнер-
гию и обеспечивать движение 
автомобиля определенное время.

Õиìический ìетоä. 
Ãенераöиÿ âоäороäа. Это ког-
да лишнюю электроэнергию 
направляют на процесс электро-
лиза с выработкой кислорода и 
водорода. Этот водород исполь-
зуется как в промышленности, 
так и в генерации искусственно-
го природного газа. В то время, 
когда энергия не потребляется, 
она уходит на выработку водо-
рода и хранится в полученном 
водороде, который в дальней-
шем, как и вода, может исполь-
зоваться для получения энергии.

Кстати, именно на водород 
во всем мире сегодня делают 
большую ставку, потому что одно 
из его главных преимуществ – 
экологичность. Когда водород 
окисляется, выделяется энергия 
и образуется вода. Выхлопа и 
вредных веществ нет.

Øаõтû, â которûе çака-
чиâаетсÿ âоçäóõ ïоä äаâëениеì, 
– еще один вариант сохранения 
энергии. Именно эта техноло-
гия рассматривается как одно из 
приоритетных направлений для 
долговременного обеспечения 
потребностей: до двух дней ста-
бильного обеспечения электро-
энергией установленной мощно-
стью 110 МВт и более. У нас еще 
надо поискать такие мощности. 
А в некоторых странах это уже 
реальность. Две такие пилотные 
станции уже функционируют в 
США и Германии.

– Альтернативные источ-
ники энергии и новые тех-
нологи по хранению должны 

объединять умные системы 
управления потреблением 
энергии, – обúясняют экс-
перты проекта Евросоюза. 
– Таким образом, получается 
совершенно новый энергети-
ческий сюжет: мы уходим от 
углеводородного сырья, полу-
чаем энергию из возобновля-
емых источников и обладаем 
технологиями хранения, что-
бы равномерно и рационально 
ее использовать в течение все-
го жизненного цикла.

Выгодный тариф
Как меньше платить за 

электроэнергию и укладывать-
ся в относительно бюджетные 
150 киловатт? Эксперты проекта 
Евросоюза рекомендуют обра-
тить внимание на дифференци-
рованный тариф по временным 
периодам.

– Согласно этому тари-
фу, самая дорогая энергия – с 
17 до 22 часов (1621,4 рублей за 
1 кВтçч), – обúясняют экспер-
ты проекта ЕС. – До этого 
времени и после энергия стоит 
гораздо меньше (567,5 рублей за 
1 кВт·ч). И в это время можно 
давать максимальную нагрузку 
на сеть. Современная техника 
позволяет стирать в ночное вре-
мя – загрузил машину, кнопку 
нажал и пошел спать (мы уже 
говорили о том, что из общего 
расхода электроэнергии в семье 
60 процентов потребления при-
ходится на холодильник и сти-
ральную машину).

Правда, для того, чтобы 
начать использовать этот тариф, 
мы должны за собственные 
деньги заказать проект и внести 
некоторые изменения в систему 
энергоучета. Сегодня у многих 
на это не хватает мотивации, а 
когда энергия подорожает, все 
поймут, что этим надо заняться. 
Единственное, есть сложности, 
связанные с энергосистемой 
конкретного дома. Если дома 
старые, не прошли реновацию и 
модернизацию, могут быть труд-
ности с модернизацией системы 
электроснабжения конкретной 
квартиры. Если дома новые, то 

никаких проблем нет. Главное – 
желание.

С учетом того, что электри-
фикация бытовых хозяйств рас-
тет постоянно и по количеству 
единиц энергопотребляюще-
го оборудования мы догоняем 
жителей развитых стран Европы, 
расходы на энергоресурсы каж-
дый год у нас будут только расти. 
Поэтому дифференцированный 
тариф – один из хороших и 
эффективных механизмов повы-
шения эффективности потребле-
ния энергоресурсов и снижения 
платы за них. Вот, кстати, офи-
циальные цифры, рассчитанные 
нашими белорусскими институ-
тами: ïри исïоëüçоâании äиô-
ôеренöироâаннûõ тариôоâ оáе-
сïечиâаетсÿ ýконоìиÿ äо 30 
ïроöентоâ потребляемого энер-
горесурса.

Суп 
по рецепту МЭК

5–16 октября в Минске 
впервые на территории пост-
социалистических стран 
состоится крупнейший тех-
нический и бизнес-ôорум – 
79-я Ãенеральная ассамблея 
Международной электротех-
нической комиссии (МÝК). 
Óчастие в ней примут более 
1000 делегатов, представляю-
щих ведущие мировые компа-
нии.

– Кроме стандартных меро-
приятий в рамках Ассамблеи 
МЭК состоятся несколько 
форумов, которые будут чрез-
вычайно полезны для белорус-
ских инженеров и руководите-
лей, – отмечают специалисты 
«Áеллис». – Мы выбрали две 
дополнительные темы, кото-
рые будут на них освещены: 
«Разумное использование энер-
гии для повышения качества 
жизни» и «Единые требования 
и оценка соответствия – клю-
чевые условия международной 
торговли». И хотим, чтобы 
представители различных стран 
мира на площадках МЭК рас-
сказали о том, над чем сейчас 
работают на глобальном уров-

не в области энергосбережения 
и энергоэффективности, как 
в этот процесс вплетены экс-
перты со всего мира. И здесь 
будет уместно сказать о том, в 
каком направлении мы будем 
двигаться.

– Мы очень тщательно гото-
вимся к Генеральной ассамблее 
МЭК, руководство страны ока-
зывает существенную поддерж-
ку в организации и финансиро-
вании предстоящих мероприя-
тий, – резюмирует наш разго-
вор секретарь Íационального 
комитета МÝК Ðеспублики 
Áеларусь Þрий Ïаøик. – В 
рамках форумов МЭК мы обсу-
дим результаты проекта тех-
нической помощи Евросоюза 
«Поддержка в области норм 
и стандартов в сôере энерго-
эôôективности потребитель-
ских товаров и промышленной 
продукции ENPI/2013/280-
415» и покажем способность 
нашей страны эффективно 
использовать не только элек-
троэнергию, но и деньги, кото-
рые поступают в рамках тех-
нической помощи. Безусловно, 
в рамках Генассамблеи будем 
говорить и о гармонизации 
технических требований в дан-
ной области, а также о том, как 
быстрее реализовать результаты 
нашей работы по проекту. Мы 
хотим, чтобы на рынке доль-
но оперативно были введены 
требования по энергоэффек-
тивности оборудования и пла-
нируем продолжить эту работу. 
Чтобы все аспекты, связанные 
с энергосбережением и энер-
гоэффективностью, начиная от 
энергоэффективных бытовых 
приборов и заканчивая энер-
гоэффективной энергетикой, 
были связаны.

Электричество как источник 
энергии должно обладать понят-
ными и одинаковыми характе-
ристиками: напряжение, часто-
та, количество помех и мусора 
в сети. И все эти устройства и 
системы, о которых мы говорили, 
должны быть совместимы друг с 
другом. И роль Международной 
электротехнической комиссии в 
этом огромна.

Марина КОКТЫШ.

В рамках реализации 
проекта технической помо-
щи Евросоюза уделено зна-
чительное внимание проведе-
нию исследований передового 
мирового опыта, перспектив 
и тенденций развития в 
области энергоэôôективно-
сти и энергосбережения.

В результате определены 
приоритетные направления, 
которые рассматривают-
ся мировым сообществом в 
качестве базовых для обе-
спечения более эôôективно-
го энергосбережения:

– технологии генерации 
на базе альтернативных и 
возобновляемых источников 
энергии (базовым источни-
ком является солнце);

– технологии хранения 
электрической энергии;

– системы управления 
всеми элементами – это 
генерация, трансôормация, 
хранение и конечное потре-
бление (промышленность, 
коммунальные нужды, быто-
вое потребление).

При этом лидирующая 
роль в процессах гармо-
низации, способствующих 
энергосбережению (законода-
тельство, стандартизация, 
оценка и подтверждение 
соответствия, допуск и 
осуществление надзора на 
рынке), отведена междуна-
родным организациям.

дЛЯ справки

Об этом и не только продолжение разговора со специалистами 
ОАО «Испытания и сертификация бытовой и промышленной 

продукции «БЕЛЛИС», которые совместно с Немецким обществом по 
международному сотрудничеству GIZ реализуют проект технической 

помощи Евросоюза «Поддержка в области норм и стандартов в сфере 
энергоэффективности потребительских товаров и промышленной 

продукции ENPI/2013/280‑415».
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позиЦиЯ каЛонка 
аЛесЯ нЯЎвесЯ

А я пойду на выборы

А хто для беларусаў 
“бацька нацыі”?

Якім будзе курс долара?
Óëаäû траäûöûйна ¢с³õ сóïакойâаþöü, аëе ¢ нароäçе не саìûÿ ëеïøûÿ 

чаканн³ на час “ïасëÿ âûáара¢”. Áеëарóсû актû¢на ïераâоäçÿöü сâае рóáë¸âûÿ 
çáераæýнн³ ¢ âаëþтнûÿ, áо çно¢ ïайøë³ чóтк³ ïра ìаãчûìасöü рýçкаãа 
аáÿсöýненнÿ рóáëÿ. À øто наконт ë¸сó рóáëÿ каæóöü ýксïертû?

А.Барысевіч, г.Віцебск.

Для чаго 
нам 

галава? 
Амаль палову сваіх заробкаў 

беларуская сям’я траціць на ежу.

– Вядома ўсім як двойчы два:
Для думак людзям дзесьці
Заўсёды служыць галава.
А ў нас яна – каб есці, –
Сказаў таксовец-абармот,
Як вёз мяне дахаты.
Хацеў прынізіць свой народ,
Бо сам, відаць, дурны, як бот,
І песіміст зацяты.
Але таксоўца ўсё-ткі след
Пакінуць у спакоі.
А што б падумаў, скажам, швед,
Каб пачытаў такое:
На ежу трацяць бульбашы
Палову ад заробкаў.
“Чаму ж не трацяць для душы,
Для ўзбагачэння клёпкаў?” –
Пытанне (слушнае якраз)
Узнікнуць можа ў шведа,
Бо пра даход, што ёсць у нас,
Не чуў ён і не ведаў.
Прыносіць столькі грошай швед
З будзённае работы,
Што пра вячэру ці абед
Няма ў яго турботы.
З таго, што мае кашалёк,
На ежу хопіць чвэрці,
Таму і робіць вывад клёк:
“ У беларуса “кацялок” –
Каб ім адно што жэрці…”

Ад рабочых 
бруд 

не адмыў 
і суд 

Рабочыя Слонімскай 
камвольна-прадзільнай фабрыкі, 
выканаўшы работу, пайшлі ў душ 
раней, чым належыць, за што 
былі пакараны адміністрацыяй. 
Рабочыя звярнуліся ў суд, але там 
падтрымкі не мелі.

Пытанне на разгляд – пра бруд,
Важнейшае як быццам:
Чаму пайшоў рабочы люд
Раней, чым трэба, мыцца?
Спрачаліся кіраўнікі –
Развагі злева-справа,
І вынеслі вердыкт такі:
На душ не мелі права.
Рабочыя казалі:
– Мы
Зрабілі ўсю работу.
Чаго ж чакаць нам?
Трэ адмыць
Хутчэй сябе ад поту.
Рабочыя паджгалі ў суд,
Бо толькі ён у стане
Адмыць ад іх аблудны бруд
І збэсціць пакаранне.
Ды што ж яны пачулі там?
– Ці ў брудзе вы, ці ў сажы,
Але патрэбна мыцца вам,
Калі начальства скажа.
На іхні довад – во бяда! –
Ніхто зважаць не хоча.
І калі выйшлі ўсе з суда,
Сказаў адзін рабочы:
– Яшчэ б указвалі, птамаць,
Што трэба есці ўранку,
Калі мне можна з жонкай спаць,
Калі таптаць каханку…

Гармату 
на БелАЗ – 
і будзе ўсё 

якраз 
У арсенале баевікоў тэра-

рыстычнай групоўкі “Ісламская 
дзяржава” заўважана незвычай-
ная тэхніка беларускага паход-
жання, а дакладней – кар’ерны 
самазвал БелАЗ, абшыты 
стальнымі лістамі.

Чаму ваююць без паразы
У Сірыі баевікі?
Бо скарыстоўваюць БелАЗы.
У іх жа грозны від такі!
Няма на іх ніякай зброі,
І толькі ёсць лісты з брані.
Ды ўсё адно заўжды героі
Баевікі на тым “кані”.
Ад жудасці ўзмакрэе спіна,
І вочы вылезуць на лоб,
Як аграмадная махіна
Пачне паўзці на твой акоп.
Чым танкі – лепш такія “коні”.
БелАЗаў імідж баявы
Нам улічыць патрэбна сёння.
Вось што прыйшло да галавы.
Бадай, не толькі “басурмане”
Купіць захочуць наш БелАЗ
Як зброю.
У гаротным стане
Якраз са збытам справы ў нас.
Праблему вырашым адразу,
Не мецьмем клопатаў ані,
Калі цяперака БелАЗы
Мы будзем выпускаць з брані.
І перспектывы ёсць на потым:
БелАЗы пойдуць нарасхват,
Калі паставім кулямёты
І пару танкавых гармат.

Што маем – не беражом. 
І нават за галаву не хапаемся…

Какие работы во время 
капремонта и кто 

выполняет и оплачивает…
…государство:
* замена труб водоснабжения (кроме тех, что в квартире), отопления, канали-

зации;
* замена газовой трубы до перекрывающего крана;
* замена батарей (на типовые, если хотите другие – платите из своего кармана 

и согласовывайте с ЖРЭО);
* ремонт кровли, фасада, фундамента, балкона;
* ремонт инженерных сетей, теплоузла;
* замена лифтов;
* замена внутридомовой электропроводки и электрооборудования (кроме 

квартиры).
…жильцы:
* установка счетчиков на воду, газ, тепло;
* замена любых труб после первой запорной арматуры (то есть первого крана в 

квартире, кроме отопления);
* внутриквартирное газовое, электро- и сантехническое оборудование;
* восстановление обшивки ниши в санузле – если ремонтники заменили трубу;
* замена окон.

Да, я пойду и проголосую. 
Во-первых, исполню свой гражданский 
долг. А во-вторых, не хочу, чтобы выбо-
ры были сорваны. Ведь на проведение 
этой важнейшей политической кампа-
нии затрачены огромнейшие бюджет-
ные средства.

На мой взгляд, за уклонение от 
голосования в нашем законодательстве 
должно быть какое-то наказание. Я не 
согласен с теми, кто говорит, что не 

пойдет на выборы, потому что не из 
кого выбирать. Я лично считаю, что 
выбор всегда есть. В конце концов, не 
нравится какой-то кандидат – вычер-
кни его фамилию из списка. В крайнем 
случае проигнорируй всех – ты на это 
имеешь полное право. Но о позиции 
своей заяви, приняв участие в выборах.
Петр Семенович БОРИСОВ, пенсионер, 

ветеран труда.
Минск.

"непрЫЧасанЫ" ЛIст

Згодны з Алегам Сновым (“НВ” ад 
7 ліпеня 2015 г. “Хто для Ярмошынай 
“бацька нацыі”?”), што часта жанчыны 
кіруюць прадпрыемствамі і нават 
краінамі  лепш  за мужчын. Такія 
жанчыны, як правіла, з’яўляюцца і 
лідарамі ў сем’ях. Пра іх людзі кажуць: 
“Жыве мужык за дбайнай жонкай, як у 
Бога за пазухай”.

Што тычыцца кіравання 
дзяржавамі, то ў большасці 
выпадкаў гэты цяжкі “хамут” носяць 
мужчыны. Можа, таму, што яшчэ 
на золку чалавецтва Бог сказаў Еве, 
паказваючы пальцам у бок Адама:  
“Вось твой гаспадзін, слухайся яго 
і падпарадкоўвайся яму і ўсё жыццё 
падавайся ўслед за ім, як нітка за 
іголкай!” Але не ўсе сучасныя жанчыны 
прытрымліваюцца гэтага наказу.

Усім вядома, што сям’я ёсць ячэйка 
дзяржавы, а калі лад і дабрабыт у 
сем’ях, то і ў дзяржаве ўсё добра. Добры 
бацька любіць сваю сям’ю і размаўляе 
з дамачадцамі на роднай мове, рупліва 
дбае пра сваю гаспадарку і дабрабыт 
сям’і...

Вось такі павінен быць і лідар 
беларускай нацыі. Таму ў нас ёсць 
просьба да вас, Лідзія Ярмошына: 
дапамажыце нам на чарговых выбарах 
прэзідэнта Беларусі абраць такога 
лідара нацыі праз празрыстыя і 
дэмакратычныя выбары. Тады ўся наша 
краіна будзе вельмі вам удзячна, бо наш 
прэзідэнт стане легітымным і выязным, 
а Захад здыме з нашай краіны санкцыі.

У такіх умовах абранаму прэзідэнту 
і нават ураду лягчэй будзе тэрмінова 
рэфармаваць нашу затратную 
эканоміку так, каб яна забяспечыла ў 
кароткі перыяд паляпшэнне нашага 
нізкага ўзроўню жыцця і тэрміновае 

пагашэнне кабальных даўгоў.
А каб абраны прэзідэнт нёс 

юрыдычную адказнасць перад народам 
за невыкананне сваёй перадвыбарнай 
праграмы, то выбаршчыкі прапануюць 
Цэнтрвыбаркаму заключыць адпаведны 
дагавор з кожным прэтэндэнтам на 
пасаду прэзідэнта. У дагаворы трэба 
адлюстраваць праграму абяцанняў не 
на словах, а з кантрольнымі лічбамі, 
на колькі працэнтаў будучы прэзідэнт 
абяцае павялічыць кожны эканамічны 
паказчык і ўмацаваць нацыянальную 
валюту (канвертуемы рубель). Да 
выбараў апублікаваць гэтыя праграмы 
з кантрольнымі лічбамі. Гэта і будзе 
самая лепшая рэклама прэтэндэнтаў, а 
выбаршчыкам лягчэй будзе разабрацца, 
за каго галасаваць.

Вядома, што большасць 
выбаршчыкаў аддасць свае галасы 
прэтэндэнту, які возьме на сябе 
адказнасць дасягнуць найбольшых 
паказчыкаў па паляпшэнні ўзроўню 
жыцця ўсіх людзей нашай краіны.

Калі ў ЦВК няма такога права, то 
неабходна тэрмінова ўнесці адпаведную 
прапанову ў наш “парламент” і дабіцца 
станоўчага рашэння па рэалiзацыi гэтай 
прапановы. Прадбачу, што не ўсім 
прэтэндэнтам яна спадабаецца, бо калі ў 
праграме будуць голыя абяцанкі-цацанкі, 
а дзяржава панясе пэўныя страты, то 
прыйдзецца несці адказнасць. Але ў 
мяне няма ніякага сумнення ў тым, што 
пераважная большасць выбаршчыкаў 
падтрымае гэтую прапанову, бо яна 
дасць нам плённы вынік і засцеражэ ад 
балбатуноў.

Раман КАРПОВІЧ, пенсіянер.
Мінск.

вас ЦІкавІЦЬ

спраШиваете -- отвеЧаем

спадЧЫна

естЬ вопрос!

Ці трэба казаць, што, як і іншыя 
куткі Беларусі, гэта край гераічнай 
нашай гісторыі ды самабытнай і 
ў той жа час у многім еўрапейскай 
культуры. Яны ўвекавечаны шматлікімі 
адметнымі помнікамі мінулых часоў, 
іх велічы і хараству здаўна дзіваваліся 
госці і падарожнікі з розных краёў 
зямлі. А сёння чым любавацца?

Стаім перад унушальнымі і ўсё 
яшчэ авеянымі рамантыкай руінамі 
Белага Ковеля, замка ў Смалянах. Ён 
быў збудаваны ў 1626 годзе Сымонам 
Сангушкам-Ковельскім, а знішчаны 
войскамі Пятра І на пачатку XVIII 
стагоддзя. Засталіся да сёння толькі 
рэшткі адной з вежаў замка, якая 
нават у такім выглядзе нагадвае пра 
веліч сярэднявечнай нашай дзяржавы 
– Вялікага Княства Літоўскага. 
Гэта быў вялікі, магутны замак з 
фартыфікацыйнымі збудаваннямі, 
валамі, бастыёнамі, пад’ёмнымі мастамі, 
воднымі перашкодамі. А якімі цудоўнымі 
роспісамі быў аздоблены палац у 
Смалянах! Вялікі палац Сангушак 
увасабляў сабою узор рэнесанснай 
культуры тагачаснай Беларусі. Але ў 
яго, як і ў мноства выдатных айчынных 
помнікаў дойлідства, трагічны лёс, ён 
доўжыцца і зараз. Тым болей што вельмі 
слаба даследаваны ў нашай гістарычнай 
навуцы і мастацтвазнаўстве.

Куды ні павярніся – помнікі, 
помнікі, помнікі… Колькі яны гавораць 
і пра даўнюю, славутую гісторыю 
роднай зямлі, і пра нас сённяшніх, не 
заўсёды, прызнаем, вартых той славы.

Зноў руіны – Дамініканскага 
касцёла Св.Марыі і будынка кляштара, 
таксама з XVIII стагоддзя. Усё ў такім 
бядотным стане, што ў любы момант 
нешта можа абваліцца і прывесці 
да бяды. Пасля апошняга майго 
наведвання Смалянаў калі тут што 
і змянілася, дык толькі ў горшы бок: 
у будынку касцёла не стала даху, 
храм хутка разбураецца. Яшчэ б: пры 
савецкай уладзе амаль усе канфесійныя 
помнікі ці спецыяльна нішчылі, ці 
выкарыстоўвалі ў гаспадарчых мэтах. У 
Дамініканскім касцёле размяшчалі МТС 
(машынна-трактарную станцыю)… А 
гэты ж касцёл належыць да ліку самых 
выбітных помнікаў архітэктуры Беларусі! 
Гэта яскравы прыклад знакамітага 
і непаўторнага віленскага барока. 
Падобныя помнікі ўпрыгожваюць 
Віцебск, Гродна, Глыбокае, Слонім ды 
іншыя гарады і мястэчкі краіны.

У Смалянах відаць і муры нейкага 
храма, які яшчэ ў горшым стане, чым 
згаданы намі касцёл. Пра яго нават 
у энцыклапедыі нічога не пазначана. 
Няўжо загадзя зусім спісалі? А яшчэ 
ж у Смалянах былі ратуша і сінагога…

Станоўчыя эмоцыі выклікала ў нас 
хіба што драўляная праваслаўная царква 
таго ж XVIII стагоддзя, якую ўдалося 
захаваць у добрым стане намаганнямі 
мясцовага святара і вернікаў.

Смаляны славутыя яшчэ тым, што 
на мясцовых могілках пахаваны вялікія 
патрыёты Айчыны Тамаш Зан з жонкай 

і іхнія дзеці. Магілы захоўваюцца ў 
належным стане. Відаць, што нехта 
апякуецца імі. Не перавяліся яшчэ 
добрыя, чуллівыя людзі з удзячнай 
памяццю.

Мы лічым: Міністэрста 
культуры Беларусі павінна 
выставіць вызначаным суб’ектам 
эксплуатацыйныя рахункі за шкоду, 
нанесеную помнікам, а Савет міністраў 
– прымусіць фактычных уладальнікаў 
помнікаў выплачваць сродкі на іх 
утрыманне. Гэта ж самае абавязаны 
рабіць і мясцовыя (гарадскія, раённыя і 
абласныя) улады, якія былі кіраўнічымі 
(у прыкладзе са Смалянамі – для той 
колішняй МТС), заводы, фабрыкі 
і г.д., якія бязлітасна эксплуатавалі 
помнік культуры і нанеслі яму 
вялікую шкоду. Тут на даўнасць часу 
такую абыякавасць не спішаш. Калі 
мясцовая ўлада не знойдзе магчымасці 
думаць і клапаціцца пра помнікі 
зараз, яны будуць гінуць і надалей. 
А гэта недаравальна! Мы прапануем 
заканадаўча (і недэкларатыўна!) 
замацаваць абавязак мясцовых улад па 
захаванні гістарычных каштоўнасцяў 
і тым пачаць новую старонку ў 
ахове помнікаў гісторыі і культуры, 
выконваючы скрупулёзна існуючы – 
часцей на паперы – аналагічны закон.

Смаляны – мястэчка, якіх у 
Беларусі былі тысячы. Яны ўяўлялі 
сабой урбанізаваную культуру 
гаспадарства. Савецкая ўлада перавяла 
такія мястэчкі ў ранг «деревень» – 
вёсак з адпаведным стаўленнем да іх.

…Дарэчы (ці, хутчэй, недарэчы) усе 
надпісы і розныя плакаты ў Аршанскім 
раёне робяцца на мове суседняй 
дзяржавы! На вялікае шчасце, школа 
ў Смалянах – беларуская, вучыцца ў ёй 
на роднай мове каля 100 школьнікаў. 
Але ж гэта рэдкая з’ява і ў глыбінцы.

З вялікай цікавасцю даведаліся мы 
пра такое багатае на помнікі мястэчка ва 
ўсходняй частцы Беларусі і можам толькі 
ўявіць, якім яно было яшчэ на пачатку 
ХХ стагоддзя. Пакідалі паселішча 
з глыбокай скрухай за такі гаротны 
стан нашай культуры, за адносіны да 
неацэнных каштоўнасцяў, што засталіся 
нам ад мінулых пакаленняў, але, на 
сорам і ганьбу, не зберагліся намі.

…Далейшы шлях прывёў 

вандроўнікаў у Юрцава,  за 17 кіламетраў 
на поўнач ад Оршы. Імкнуліся ўбачыць 
цікавы помнік архітэктуры. Гэта палац 
графіні Юрцавай, пастаўлены на 
высокім цокалі з чырвонай цэглы ў 
стылі неаготыкі пачатку ХХ стагоддзя. 
Канечне, і гэты палац не абмінула 
рука бяздумных пераробак, але ўсё 
ж ён сёння выглядае рэспектабельна 
і прывабна. Дзякуй усім, хто гэтым 
апякуецца!

Цяпер мы ўжо бяром кірунак 
на Оршу. Гэты горад, як і Смаляны, 
таксама ўражвае багаццем помнікаў 
гісторыі і культуры, як і фактамі іх 
занядбання, а то і разбурэння.

Тут з прыемнасцю мы ўбачылі 
толькі што адноўлены комплекс 
езуіцкага калегіума і ўзноўленай царквы 
Св.Багародзіцы канца XVII стагоддзя; 
якую разбівалі на маіх вачах у канцы 
1950-х гадоў. Грунтоўна пазнаёміліся з 
дзеючым касцёлам Св.Язэпа. Убачылі 
мы і будынак Аршанскага рэальнага 
вучылішча, узведзены ў 1906 годзе, музей 
Уладзіміра Караткевіча, Аршанскае 
замчышча, замак быў знішчаны яшчэ 
ў XVII стагоддзі царом Аляксеем 
Цішэйшым, гарадскі вадзяны млын 1902 
года, рэшткі Куцеінскага манастыра, 
закладзенага ў 1623 годзе і неўзабаве 
стаўшага лаўрай. Сёння з усіх будынкаў 
кляштара засталася адна царква Святога 
Духу выразнай барочнай архітэктуры. 
Рэдкая з’ява ўсім на радасць, яна 
беражліва адрэстаўравана і мае вельмі 
добры выгляд. 

А вось Базылянскі кляштар 
дзесяць апошніх гадоў стаіць без 
даху. Здзіўляе, што немалы горад з 
развітай прамысловасцю не знайшоў 
магчымасці для належнага рамонту 
і рэстаўрацыі помніка. Да кляштара 
калісьці прымыкала святыня Апекі 
Маці Божай. Гэта была трохнефная 
двухвежавая базіліка ўзору пышнага 
віленскага барока. Кляштар і святыня 
красаваліся перад усімі на правым 
беразе ракі Аршыца з 1758 года. А 
ў 1969-м па ўказцы гарадскіх улад 
святыня была бязлітасна знішчана. 
Пасля апошняй вайны, на якую 
часцяком звальваюць свае безгаловасць 
і цемрашальства мясцовыя ўлады, у 
горадзе было знішчана каля дзясятка 
помнікаў. А віноўнікам – як вада з гусі.

Апошнім сюжэтам вандроўкі стала 
знакамітае Аршанскае поле пабаявішча, 
дзе 8 верасня 1514 г. нашымі продкамі 
была здабыта Вялікая Перамога над 
нападнікамі на нашу зямлю. Вялікая 
перамога, вялікае поле ўздоўж Дняпра. 
Вось у гэтай лукавіне паміж Дняпром і 
Крапіўнай адбылася гістарычная бітва, 
якая ўвайшла ў падручнікі па ваенным 
майстэрстве ў многіх краінах Еўропы. А 
што ведае пра тую славутую бітву, якой 
трэба ганарыцца ў вяках, наша пакаленне, 
усё яшчэ пазбаўленае гістарычнай 
праўды ў поўным аб’ёме? Мала вельмі 
мала – многія хіба краем вуха чулі. Гэтая 
праўда дагэтуль замоўчваецца ўладамі, 
а шматлікія прапановы грамадскасці 
зрабіць дзень Перамогі пад Оршай 
афіцыйным святам Беларусі Днём 
вайсковай славы ігнаруюцца.

Усім было цікава паглядзець на тое 
месца, дзе Крапіўна ўпадае ў Дняпро. 
На полі на ўзгорку стаіць памятны 
крыж, які ўслаўляе Перамогу, а ў нізіне, 
паміж Дняпром і Крапіўнай, пастаўлены 
камень з умураванай шыльдай, 
прысвечанай героям бітвы. Летась, да 
500-гадовага юбілею, на пагорку, з якога 
кіраваў бітвай найвышэйшы гетман 
Вялікага Княства Літоўскага Канстанцін 
Астрожскі, на трох валунах былі 
ўсталяваны барэльефы К.Астрожскага, 
Ю.Радзівіла, І.Сапегі. Гэта пачатак 
мемарыяла, які паўстае тут з народнай 
ініцыятывы. Усё ж праўда аб гераічных 
дзеях продкаў дзеля свабоды і будучыні 
Бацькаўшчыны, бы ручаёк з-пад снегу, 
прабіваецца на волю, пакрысе абуджае 
памяць тых, хто яе не хоча страчваць.

На поле пабаявішча едуць людзі, 
каб пакланіцца гэтай легендарнай 
зямлі, пакласці кветкі да помнікаў. 
Наш візіт працягнуў святкаванне 
Вялікай Перамогі аж да гэтага дня. 
І мы прынеслі кветкі, стужкі, запалілі 
свечкі, узнялі нацыянальныя сцягі. 
Спявалі патрыятычныя песні, гімны, 
чыталі вершы, прысвечаныя вялікай 
гістарычнай падзеі. Было надзвычай 
прыгожа і ўзнёсла. І кожны разумеў: 
карані гэтага душэўнага ўздыму – у 
гістарычнай памяці пра 8 верасня 1514 
года.

Мікола КУПАВА, мастак.
Фота Міколы ЛІННІКА.

Трапная руская прымаўка «Что имеем – 
не храним, потерявши – плачем» у праекцыі на беларускую 

рэчаіснасць справядлівая толькі першай сваёй паловай. 
Бо дагэтуль мы не разумеем, якія багацці губляем са 

спадчыны таленавітых, працавітых продкаў. І плакаць мала 
хто плача…

З цяжкім уздыхам мушу сказаць: у каторы ўжо раз 
давялося пабачыць на ўласныя вочы, як скарбы вякоў 

рушацца і нішчацца. Нядаўна мы, група мінчан і магілёўцаў, 
выправіліся ў вялікую вандроўку па Аршанскім краі.

Апошнім сюжэтам вандроўкі стала 

17–18 июня 2015 года руководство 
Гомельского государственного уни-
верситета имени Франциска Скорины 
организовало ряд торжественных 
мероприятий в связи с юбилеем выс-
шего учебного заведения, а именно в 
связи с 85-й годовщиной со дня его 
образования.

При этом, видимо, никто из при-
сутствовавших на торжествах не заду-
мался над вопросом о реальной дате 
образования Гомельского государ-
ственного университета и, соответ-
ственно, об обоснованности праздно-
вания внезапно возникшего юбилея.

В этой связи не лишним будет 
напомнить всем принимавшим уча-
стие в праздновании юбилея, что 
Гомельский государственный универ-
ситет был образован в 1969 году, и 
исполнилось ему в 2015 году не 85, 
а 46 лет! Что же касается учрежде-
ния, образованного в 1930 году, то оно 
именовалось Гомельским педагогиче-
ским институтом имени В.П.Чкалова. 
В 1969 году на базе этого института и 
был создан Гомельский государствен-
ный университет.

Празднование 85-летнего юбилея 
ГГУ со дня образования Гомельского 
пединститута имени В.П.Чкалова 
– это то же самое, что празднова-
ние годовщины города Гомеля в день 
упоминания в летописи не самого 
Гомеля, хотя бы и как поселения, а, 

например, городища, находившегося 
в районе деревни Юровичи, – одного 
из первых поселений на Гомельщине. 
Это то же самое, что принять за точку 
отсчета белорусской государственно-
сти образование Полоцкого княже-
ства или того же Великого Княжества 
Литовского. Празднование юбилея 
ГГУ со дня образования Гомельского 
пединститута – это примерно то же, 
что празднование Дня независимости 
Соединенных Штатов Америки в день 
упоминания о каком-нибудь индей-
ском племени или даже в день обра-
зования первой испанской или бри-
танской колонии в Северной Америке. 

Совсем не случайно в пред-
шествующие десятилетия юбилей 
Гомельского государственного уни-
верситета имени Франциска Скорины 
отмечался, исходя из констатации 
факта его образования в 1969 году. 
Так было в 1999 году, когда универ-
ситет возглавлял выдающийся мате-
матик Гомельщины – профессор и 
член-корреспондент НАН Беларуси 
Л.А.Шеметков. Так было и в 2009 году 
уже при нынешнем ректоре, члене-
корреспонденте НАН А.В.Рогачеве. 
В эти годы Гомельский университет 
праздновал свои тридцатилетний и 
сорокалетний юбилеи, и никого это 
не удивляло, и никто не ставил под 
сомнение адекватность такого празд-
нования. В то же время Гомельский 

университет почему-то не отмечал ни 
свое «семидесятилетие» в 2000 году, ни 
«семидесятипятилетие» в 2005-м, ни 
даже свое «восьмидесятилетие» в 2010-
м, что, казалось бы, следовало делать, 
исходя из логики тех, кто собирался в 
2015 году отмечать 85-летие ГГУ.

И все же чем обусловлено столь 
сильное желание нынешнего руковод-
ства ГГУ и ректора А.В.Рогачева лич-
но изменить дату исчисления истории 
возглавляемого ими университета с 
реальной даты образования в 1969 году 
на условную дату создания в 1930 году? 
Можно предположить, что такой пере-
нос обусловлен желанием руководства 
университета повысить репутацию 
университета, которая для учебного 
заведения во многом определяется 
продолжительностью его функциони-
рования. Однако такое искусственное 
увеличение возраста ГГУ вряд ли будет 
способствовать повышению его репу-
тации. 

Возможно, перенос даты празд-
нования юбилея ГГУ связан с пред-
сказуемыми результатами последней 
плановой проверки ГГУ работниками 
Комитета государственного контро-
ля Республики Беларусь, плачевность 
которых руководство ГГУ решило 
прикрыть празднованием сомнитель-
ного юбилея. По результатам провер-
ки, прошедшей в конце мая – начале 
июня 2015 года, работниками КГК 

Беларуси были констатированы вопи-
ющие нарушения, допущенные руко-
водством ГГУ: умышленный срыв 
реализации государственной целевой 
инвестиционной программы бюджет-
ного финансирования строительства 
лабораторного корпуса ГГУ (2011–
2015 гг.), массовое нецелевое расхо-
дование выделяемых ГГУ бюджетных 
средств в пользу получателей – ком-
мерческих структур, необоснованные 
командировки и «лишние» ставки. Эти 
позорные результаты были опубли-
кованы на официальном сайте КГК 
Беларуси. Вероятно, руководство ГГУ 
решило, что праздничные фанфары 
и эйфория всегда и везде заглушают 
провалы во всех сферах деятельности, 
в том числе и в управлении высшим 
учебным заведением. Кроме того, и 
вполне логичные кадровые решения 
в отношении провалившего свое дело 
руководства уполномоченным госор-
ганам сложнее принять и реализовать 
именно в период юбилейных тор-
жеств, когда идет награждение всевоз-
можными званиями и наградами… 

Руководство ГГУ, прямо скажем, 
провалившее дело, возможно, решило 
спрятаться за героическим подвигом 
наших предков, создавших в труд-
ном и голодном 1930 году с чистого 
листа Гомельский пединститут имени 
Чкалова, который хотя и не был уни-
верситетом, но стал важной ступенью 
на пути создания ГГУ в 1969 году. Что 
и говорить, есть вопрос…

Андрей НИКОЛАЙЧЕНКО.
Ãомель.

Что за юбилеем?

Руiны Базылянскага касцела ў Воршы

Рэшткi 
замка 
Белы Ковель

і іхнія дзеці. Магілы захоўваюцца ў вандроўнікаў у Юрцава,  за 17 кіламетраў 

Руiны Дамiнiканскага кляштара ў Смалянах 

Параўнайце прагнозы валютнага 
курса на канец 2015 года двух 
спецыялістаў, двух вядомых банкіраў – 
былога прэм’ер-міністра Міхаіла Чыгіра 
і былога старшыні Нацыянальнага 
банка Станіслава Багданкевіча. І рабіце 
высновы.

– Я лічу, што калі Нацыянальны 
банк вытрымае ціск выканаўчай улады і 
Аляксандра Лукашэнкі і не павялічыць 
грашовую масу галапіруючым шляхам у 
месяцы, што засталіся да Новага года, то 
курс складзе 18, можа, 19 тысяч рублёў за 
адзін долар, – кажа Станіслаў Багданкевіч.

Міхаіл Чыгір сцвярджае, што калі 
стрымліванне росту грашовай масы 
праводзіцца чыста механічна, без 
нейкіх мерапрыемстваў у эканоміцы, 
то тады яно можа прывесці да поўнага 
калапсу эканомікі.

– Ну, можа, з неба зваліцца ман-
ная каша… Можа быць, Кітай пашкадуе 
Беларусь за нейкія чарговыя саступкі 
для Кітайскай Народнай Рэспублікі… 
Тады мой прагноз не спраўдзіцца. Але 
калі знешняй сур’ёзнай падтрымкі не 
будзе, то да 30 тысяч рублёў за долар мы 
прыйдзем.
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Оказались мужчинами 

Восемь игроков из женской сборной Ирана по футболу оказались 
мужчинами, которые ожидают операций по смене пола. Некоторые из 
них ранее выступали в мужских турнирах. 

Как пишет Daily Mail, официальный представитель футбольной 
лиги Ирана Модтаби Шарифи не стал уточнять имена мужчин, кото-
рые ожидают операций по смене пола. 

В связи со скандалом иранские футбольные власти распорядились 
проверить половую принадлежность всей женской сборной команды. О 
том, будут ли применены санкции к восьми членам женской сборной, 
не сообщается. 

Это не первый скандал в иранском футболе. В 2014 году четыре 
игрока женской сборной Ирана были временно дисквалифицированы 
после того, как они не прошли гендерные тесты. Похожий случай про-
изошел и в 2010 году. 

Операции по смене пола были разрешены в Иране в 1979 году.

Праздник 
за свой счет

В Узбекистане к сбору 
хлопка привлекли 

проституток
В Бухарской области Узбекистана стоящие на учете в милиции женщи-

ны легкого поведения были массово вывезены на поля для сбора хлопка. Об 
этом сообщило радио «Озодлик» («Свобода»). 

Источник в УВД Бухарской области сообщил, что к работам по сбору 
хлопка привлечены не только «жрицы любви», но также наркоманы и алко-
голики, которых в обычное время задействуют на уборке улиц и кладбищ.

Напомним, что в Беларуси женщин легкого поведения к общественно-
полезным работам не привлекают, а вот вопрос о принудительном труде для 
наркоманов и алкоголиков стоит остро.

Россия – с неба, 
Иран – по земле 

Конечно, можно было бы не пла-
тить – как гостя и накормили бы, 
и напоили бесплатно. Но в Кривом 
(название деревни) те, кто принимал 
участие в дожинках, сбрасывались по 
30 злотых (8 долларов, или околo 140 
тыс. белорусских рублей). В сумме, рас-
сказывает староста деревни Катажина 
Белецкая, бюджет празднества соста-
вил около 800 злотых (217 долларов). 
Не вся деревня собралась, но большин-
ство пришло. «Деревня это деревня, 
– рассказывает Катажина, – чья-то 
корова зашла на чью-то террито-
рию, и все – конôликт».

В Польше, как с нынешнего года 
уже и в Беларуси, нет национальных 
дожинок. Есть так называемые пре-
зидентские дожинки – в маленьком 
польском городке Спала отмечается 
праздник урожая, который посеща-
ет глава государства. Впервые такой 
праздник с участием президента про-
шел в Спалах в 1927 году – так что это 
скорее дань исторической традиции. 
А так дожинки в Польше отмечают-
ся на гминном (районном) уровне, в 
деревнях же все зависит от инициативы 
солтыса (старосты) и желания самих 
жителей деревни. Потому что если 
гмины выделяют под дожинки бюд-
жет, то в деревнях они проводятся за 
свой счет. Так что главное, как говорит 
староста Кривого Катажина Белецкая, 
«чтобы организовать что-то, нужно 
хотеть».

В Кривом дожинки проходят уже 
девятый раз. Однако сначала настро-
ение у людей было совсем иное. 
Понятно: зачем что-то делать, зачем 
отдавать свои деньги, когда можно не 
делать, не участвовать, не платить? Для 
деревни 30 злотых – это большие день-
ги. Да и вообще, можно купить ту же 
бутылку водки и выпить ее дома. И 
первые дожинки проходили в Кривом 
во многом благодаря инициативе 
Катажины Белецкой. А сегодня, как 
говорит староста, «этот праздник у 
людей не отнять».

Бюджет дожинок на районном 
уровне может быть разным. Все опре-
деляют доходы региона. Например, как 
рассказывал в интервью Торуньской 
газете глава Черняковской гмины 
(гмина – низовой уровень администра-
тивного деления и самоуправления в 
Польше, аналогичный большому сель-
совету либо району города) Здислав 
Гавроньский, бюджет прошлогодних 
дожинок составил 15 тыс. злотых (око-
ло 4,3 тыс.долларов). Кроме того, были 
еще и спонсорские деньги. Журналист 
издания привел в пример другую гми-
ну, где на дожинки было выделено 
100 тыс. злотых (около 28,6 тыс.дол-
ларов) и вдобавок 50 тыс.злотых было 
заплачено оркестру, который играл на 
дожинках. «Выделили бы вы столько 
средств?» – спрашивает журналист.

«Абсолютно точно нет, – отве-
чает глава гмины. – Æалко тратить 
столько денег, тем более на пригла-
шение «звезд» вечера. В гмине есть, 
на что потратить деньги, и эти 

проблемы куда важнее, чем оплата 
выступления оркестра».

Вот такой ответ польского район-
ного чиновника. В нем – ответствен-
ность и самостоятельность, которые так 
логичны для польских органов само-
управления и совершенно невозможны 
для представителя белорусской верти-
кали. Правда, средствам, выделенным 
на подготовку дожинок в Круглом, 
польские гмины могут только позави-
довать – 57 млрд белорусский рублей, 
или 3,2 млн долларов! Вот же повезло 
жителям Круглого, в чьих домах обе-
щали сделать капитальный ремонт!.. 
Однако про «фасадность» и качество 
«дожиночного» ремонта в белорусских 
райцентрах сказано уже достаточно. Да 
и вообще вся эта «дожиночная» модель 
хозяйствования похожа на семейный 
уклад, где бюджетом ведает богатая 
тетка. Она решает, когда делать ремонт 
в облезлой квартирке и кто сколько 
заслужил карманных денег. Хотя как 
будто все уже взрослые люди и в состо-

янии сами принимать решение. Но не 
жалуются – а на что? – и как-то живут. 
И даже праздники им разрешают.

А глава Черняковской гмины не 
соглашается с тем, что дожинки в его 
регионе проходят по «бедному» сцена-
рию. Он утверждает, что найдена золо-
тая середина. «Ó нас нет бесплатных 
поросят на столе и, не дай Áог, 
бесплатного пива. Даром люди могут 
получить только гороховый суп, кол-
баски, йогурты и овощи (вклад спон-
соров). Если кто-то хотел кусок 
мяса на гриле, покупал себе сам».

В еще одной гмине прошлогодний 
бюджет дожинок составил 5 тыс. зло-
тых (1,3 тыс.долларов). Но дело в том, 
что в том же году гмина готовилась 
еще и к празднествам, посвященным 
ее 80-летию. На юбилей собирались 
потратить 25 тыс. злотых (6,7 тыс.
долларов), причем, как рассказывал 
помощник главы региона, львиная 
часть этих денег предназначалась на 
чеканку памятных серебряных монет.

Словом, польские дожинки – это, 
собственно, сам праздник урожая 
без грандиозных авральных строек и 
ремонтов накануне и исключитель-
но за счет средств своего региона. 
Строительство и ремонт – это теку-
щие, будничные проблемы, которые 
решаются в соответствии с заплани-
рованным бюджетом, и дожинки не 
являются поводом для ускорения. В 
том же Круглом предполагалось, что 
к «Дожинкам» будет проведен капи-
тальный ремонт 11 жилых домов и 
положен асфальт на семи улицах. Еще, 
как сообщали «Могилевские ведомо-
сти», «к празднику хлеборобов жители 
Круглого устраивают субботники».

...А в Кривом опаздывал ксендз 
для проведения торжественной имши. 
Нарядные дети, заслонив ладошками 
глаза от солнечного света, высматри-
вали его машину. На берегу озера уже 
стояли пока пустые столы. Недалеко 
огромным разноцветным пятном лежа-
ла надувная горка – ее бесплатно при-
вез для детей местный житель.

И вот наконец приехал ксендз. Дети 
быстренько заняли первые места в спе-
циальной комнате, которая называется 
«светлица». Передо мной пятилетний 
мальчик, как свойственно мальчикам в 
этом возрасте, совершенно не мог уси-
деть на месте. Сидевшая рядом девчуш-
ка, видимо, сестра, со строгим выраже-
нием лица постоянно дергала его за руку. 
Мальчишка покорно замирал на секунду 
и снова начинал вертеться.

На ходу надевая торжественную, 
белую с золотым, накидку, в свет-
лицу стремительно вошел ксендз. 
Извинился за опоздание, пригласил 
желающих к исповеди, к нему засеме-
нили старушки. Народ слаженно запел 
молитву. Ксендз выслушивал старушек, 
что-то тихонько говорил под мягкий 

хор мужских, женских и детских голо-
сов. Началась имша. Мне никогда до 
этого не приходилось бывать на пропо-
веди. Причина и в отсутствии религи-
озной традиции, и в уверенности, что 
между Ним и мной, если Он есть, не 
должно быть посредников. И поэтому 
сначала никуда было не деться от про-
тивной мысли, что все это похоже на 
бесплатную лекцию менеджера круп-
ного предприятия, точнее его филиа-
ла, который рекламирует любовь, веру, 
счастье и мир. Довольно деловитым 
тоном излагаемую, кстати. Но чем 
дольше я слушала, тем мельче стано-
вились мои противные мысли. Может, 
потому, что рядом со мной сидели 
люди, для которых слова ксендза были 
таинством и откровением, которые 
обязательно принесут если не чудо, то 
радость и успокоение. Я думала о свя-
том, о котором рассказывал ксендз, и 
представляла себе его таким же живы-
ми человеком, как я... А потом пред-
ставляла, как он отправился жить в 
пустыню, один... Ксендз говорил о том, 
что мы должны любить друг друга, как 
Бога, потому что Бог – он в каждом...

В светлице было тихо-тихо, толь-
ко поскрипывал стул под мальчишкой, 
сидящим передо мной. А потом все 
друг другу пожали руки – такое рукопо-
жатие по цепочке получилось. Ксендз 
взмахнул рукой, как огромная пти-
ца крылом, над приготовленным для 
освещения хлебом. Катажина Белецкая 
взяла корзину с хлебом и угостила каж-
дого в светлице. Ксендз забрал при-
готовленные для него деньги и, побла-
годарив, уехал. Рассказывали, что во 
время воскресной имши он вспоми-
нал Кривое, чем местные жители были 
очень горды.

А потом начался праздник. Народ 
понес на столы колбаски, огурцы, сма-
лец, домашние торты – каждый гото-
вил что-то свое, что серьезно обсуж-
далось на предварительном собрании. 
Уже вырастала надувная горка, вокруг 
восторженно визжали дети. Горка! 
Бесплатно!

Заиграл ансамбль, подняли пер-
вую рюмку. Над столами потянул-
ся роскошный запах жареного мяса. 
Народ пил, смеялся и отплясывал до 
темноты. Конечно, кто-то уснул на 
берегу озера... Пришлось вызывать 
полицию, потому что местные чуть 
было не подрались с неместными, но 
все как-то быстро уладилось... 

Я вовсе не пытаюсь приукрасить и 
выдать дожинки в польской деревне за 
нечто другое, более возвышенное. Это 
были дожинки с водкой и танцами. Но 
на этом празднике все были счастли-
вы. Мне пришлось побывать на разных 
«Дожинках» в Беларуси, и могу сказать, что 
серые шеренги чествуемых комбайнеров и 
трактористов – одно из самых унылых 
зрелищ в моей жизни. Здесь, в Кривом, я 
видела счастливых людей, которые сами 
себе сделали праздник. Праздник, кото-
рый «у них уже не отнять».

Марина ГУЛЯЕВА, 
специально для «Народной Воли».

Словом, польские дожинки – это, 

Как в Польше отмечают "Дожинки"
С ныне шнего года в Беларуси перестали отмечать республиканские «Дожинки» – праздник урожая перешел на региональный уровень. 

Например, 26 сентября областные «Дожинки» отмечались в г.Круглое. Как сообщал информационный портал «Могилевские ведомости» 
со ссылкой на сайт Могилевского облисполкома, на проведение «Дожинок» в Круглом было выделено 57 млрд рублей. Корреспондент 

«Народной Воли» побывала на дожинках в обычной польской деревне – выпила водки, закусила куском хлеба с мясом и отплясала с местным 
крестьянином. Правда, за праздник пришлось заплатить – дожинки здесь отмечают за свой счет.

проблемы куда важнее, чем оплата янии сами принимать решение. Но не 

з перШЫХ вуснаЎ

Âосü óæо äâа тûäнi äо¢æûööа 
акöûÿ ïратýстó на ìÿæû 
ìатýрûкоâай Óкра³нû ³ ïа¢âостраâа 
Êрûì. ßе ³н³öûÿтараì³ âûстóï³ë³ 
крûìск³ÿ татарû, ÿк³ÿ âûраøûë³: 
каë³ Êрûì çараç çнаõоäç³ööа ïаä 
рас³йск³ì сöÿãаì, äûк ³ карì³öü 
крûìчан ïаâ³нна Ðас³ÿ.

Ç часó аáâÿøчýннÿ акöû³ ïратýстó 
(а расïачаëасÿ ÿна 23 âераснÿ) на 
тýрûторûþ ïа¢âостраâа сóõаïóтнûì 
øëÿõаì ç áокó Óкра³нû не çаеõаëа 
н³âоäнаÿ ôóра ç õарчоâûì³ таâараì³. 
ßк крûìчане аáûõоäçÿööа áеç 
óкра³нск³õ ïраäóкта¢ õарчаâаннÿ? Ö³ 
ïаãраæаþöü Êрûìó ãаëоäнûÿ áóнтû? 
ßк çìÿн³ë³сÿ öýнû ïасëÿ ïачаткó 
“áëакаäû”? Ö³ çäоëüнû ïа¢âостра¢ 

ïракарì³öü сÿáе саìастойна?
Íа ãýтûÿ ³ ³нøûÿ ïûтанн³ 

¢ раçìоâе ç карýсïанäýнтаì 
“Íароäнай Âоë³” аäкаçа¢ áûëû 
äýïóтат Âÿрõо¢наãа Ñаâета 
Áеëарóс³ Óëаäç³ì³р Êóäç³на¢, ÿк³ 
аìаëü 15 ãаäо¢ æûâе ¢ Êрûìó.

– Па шчырасці, крымчане пакуль 
не адчулі істотных вынікаў “харчовай 
блакады”, – гаворыць Уладзімір Кудзінаў. 
– Па-першае, відавочна, што на 
паўвостраве яшчэ ёсць пэўныя запасы тых 
жа ўкраінскіх прадуктаў. Па-другое, Крым 
як можа забяспечвае Расія. Прадукты 
харчавання трапляюць да нас на пароме.

– Але ж відавочна, што запасы 
ўкраінскага харчавання не бяздонныя. 

Можа, вы ўжо адчулі падаражанне 
некаторых груп тавараў?

– Так, не без гэтага. Пакуль 
падаражэла ялавічына – прыкладна на 
10%. З паліц крымскіх крам амаль знікла 
ўся ўкраінская “малочка”, а расійская і 
так каштавала працэнтаў на 15 даражэй 
за ўкраінскія аналагі. Чакаем, што 
кошты на малако і малочныя вырабы 
падскокнуць яшчэ больш. А вось цэны 
на гародніну пакуль трымаюцца на 
ранейшым узроўні. Напрыклад, кіло 
бульбы каштуе 25 расійскіх рублёў, агуркі 
– па 50–60, памідоры – па 80 рублёў пры 
курсе долара 66,5 расійскага рубля. Вось і 
лічыце самі, дорага ў нас тут ці не.

– Öі прыкметна, што ўкраінскія 
тавары знікаюць з паліц крымскіх 

магазінаў?
– Ну глядзіце: украінскага мяса 

ўжо практычна няма. Няма ўкраінскага 
алею, яго замянілі краснадарскім. З 
украінскага пакуль засталася толькі 
розная кансервацыя – прадукты, якія 
не хутка псуюцца.

– Недзе чытаў, што многія 
крымчане вымушаны самастойна ехаць 
на тэрыторыю матэрыковай Украіны, 
каб купіць больш танныя прадукты. 
Наколькі гэта з’ява масавая?

– Гэта нармальны працэс. Так, 
людзі вымушаны ехаць ва Украіну, 
каб купіць нешта танней. Таксама як 
беларусы вымушаны ездзіць на шопінг у 
Польшчу ці ў тую ж Украіну. Ва Украіне 
прадукты значна таннейшыя, чым у 
Крыме. Па адной простай прычыне: там 
больш вытворчасцяў, чым на крымскім 
паўвостраве. Асаблівай папулярнасцю ў 
крымчан карыстаецца херсонскі рынак, 
які дагэтуль застаецца адным з самых 
танных на тэрыторыі былога СССР. 

Многія грамадзяне Крыма атрымалі 
расійскія пашпарты, але пакінулі 
сабе і ўкраінскія дакументы. Гэта ім 
дазваляе бесперашкодна выязджаць на 
матэрыковую частку Украіны, у тым 
ліку і за прадуктамі.

– Наколькі справядлівыя размовы 
пра тое, што, як бы ні старалася 
расія, сам Крым не ў стане сябе 
пракарміць?

– Такія развагі небеспадстаўныя. Я 
прывяду вам толькі некаторыя лічбы, 
якія ведаю дакладна. Напрыклад, 
вытворчасць курыных яек: паўвостраў 
самастойна вырабляе толькі 20 
працэнтаў ад неабходнай колькасці. 
Вытворчасць бройлернай птушкі 
складае толькі 40 працэнтаў ад патрэбы. 
Пры гэтым вытворчасць бройлернага 
мяса на паўвостраве скарачаецца, бо 
дастаўка кармоў з Расіі – задавальненне 
не з танных. Да таго ж я дакладна ведаю, 
што якасць украінскага камбікорму 
лепшая, чым расійскага. Таксама 
на паўвостраве скараціліся аб’ёмы 
вытворчасці сыроў, алею, малака. Крым 
зараз цалкам залежыць ад Керчанскай 
пераправы. І вось калі яна спыніцца 
дня на два-тры, то самі разумееце: 

паўвостраў увогуле можа застацца 
без “малочкі”, бо гэта група тавараў 
адносіцца да тых, якая хутка псуюцца.

– Тым не менш “галодных 
бунтаў” у Крыме пакуль няма?

– Ды і наўрад ці будуць. Хаця цэны 
растуць, павальнага незадавальнення 
ў грамадстве пакуль няма. Людзі неяк 
выкручваюцца. Першымі пад удар 
трапілі тыя, хто жыве на сацыяльныя 
выплаты ад дзяржавы – на пенсіі і 
сацыяльную дапамогу. У грашовым 
эквіваленце пенсіі крымчан сталі 
большымі, чым былі, калі паўвостраў 
уваходзіў у склад Украіны, але ж і кошт 
жыцця вырас. Сярэдняя пенсія тут зараз 
– прыкладна 150 долараў. Гэта мізэрныя 
грошы для тых коштаў на прадукты, 
якія ёсць сёння ў Крыме. Бо прадукты 
падаражэлі мінімум на 30 працэнтаў з 
таго часу, калі Крым быў украінскім.

Пенсіі быццам бы павялічылі, але 
людзі гэтага не адчулі з-за падаражання 
жыцця. Увогуле, зараз кошты ў 
Крыме роўныя маскоўскім, а даходы 
насельніцтва зусім не такія, як у Маскве. 
Аднак пакуль усё спакойна, а наколькі 
цярпення ў людзей хопіць – не ведаю…

Віталь ГАРБУЗАЎ.

ГорЯЧие тоЧки

опЫт

Reuters со ссылкой на источ-
ники в Ливане сообщил, что сотни 
иранских военных с оружием при-
были в Сирию и собираются при-
нять участие в наземных операциях 
на стороне Башара Асада. 

«Ðоссийские воздушные уда-
ры будут в ближайшем будущем 
сопровождаться наземным насту-
плением сирийской армии и ее 
союзников», – сказал один из источ-
ников. Операция преследует цель 
отвоевать территорию на северо-
западе Сирии, которую президент 
Башар Асад потерял в ходе войны с 
повстанцами в начале 2015 года. 

Среди союзников Асада – части 
иранской армии и шиитской мили-
ции, а также ливанская группировка 
«Хезболла». 

«Передовые части иранской 
армии начали прибывать в Сирию 
– это солдаты и оôицеры, кото-
рые будут участвовать в опера-
ции. Ýто не советники», – под-

черкнул источник. По его словам, 
в будущем «ожидается дальнейшее 
подкрепление». 

До настоящего времени Иран 
оказывал военную помощь Асаду в 
основном военными советниками. 
Однако в той военной операции, 
о которой идет речь, примут уча-
стие также мобилизованные бойцы 
шиитской милиции, включая граж-
дан Ирака и Афганистана. 

По данным агентства, готовит-
ся присоединиться к операции в 
Сирии и ливанская «Хезболла».

Противостоять союзникам 
Асада, по всей видимости, будут 
группировки Нусра-Фронт (связана 
с Аль-Кайедой) и Ахрар Аль-Шам. 
Напомним также, что большинство 
стран арабского мира считают, что 
Асад должен покинуть свой пост. 
Поэтому из-за планов военного 
вторжения конфликт в Сирии может 
разгореться еще больше. 

Уладзімір КУДЗІНАЎ: 
“Крым не ў стане пракарміць 

сябе самастойна…”
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Александра ГЕРАСИМЕНЯ: 

«Советская символика – 
позавчерашний день»

Саша 
Варламов 
открыл 

женский 
клуб

В Минске начинает работать 
новый женский клуб. Для 

тех, кто состоялся. 

скандаЛ

– Для меня решение ребят 
стало полной неожиданностью, 
ударом в спину, – рассказал 
Владимир Èванов «Íародной 
Воле». – Вообще, я хотел уйти 
из театра еще в конце прошлого 
сезона. Но поскольку планиро-
вались гастроли в Китае, посчи-
тал, что не могу подвести людей, 
которых взял на работу. Потом 
не смог бросить их в чужой стра-
не. Оказалось, что они посту-
пили по-другому. Когда я узнал 
об этом письме, просто сказал: 
«Мне все ясно». Развернулся и 
ушел.

– давайте уточним юриди-
ческие аспекты.

– 7 сентября этого года у 
меня заканчивался контракт. 
Еще в июле, до поездки в Китай, 
мне сообщили, что хотят пред-
ложить новое соглашение сро-
ком на пять лет. Я согласился, 
но сделал приписку, что согла-
сен продлить уже действующее 
соглашение. Прихожу после 
отпуска в театр, и мне показы-
вают новый контракт. Причем 
суммы оклада в нем нет. 

– Как это нет?
– Вот так, нет. В отде-

ле кадров мне объяснили, что 
забыли вписать сумму. Но прий-
ти второй раз уже не предлагали. 
Разумеется, в суд обращаться не 
буду, потому что доказать это я 

не смогу. Подписать контракт я 
отказался. Тогда мне объясни-
ли, что автоматически оставля-
ют меня работать, но я теряю 
все надбавки. Если честно, этот 
вопрос меня не сильно волно-
вал, поэтому в суммы я не вни-
кал. 21 сентября я встретился 
с директором. Он показал мне 
письмо, в котором танцовщики 
заявили, что не хотят работать 
со мной. В труппе классическо-
го балета 23 человека. Двое из 
них пришли этим летом. Из 21 
человека, которые работали со 
мной, 17 подписали письмо. Для 
меня это был удар в спину, кото-
рый меня доконал. Я думаю, 
что ребят обработали. Хотя был 
готов взять вину за китайские 
события на себя. 

– Вы думаете, это вам 
Китай аукнулся? 

– Да.
– А вот в кулуарах гово-

рят, что танцовщики обвинили 
вас в грубом отношении. И что 
в театре якобы даже случались 
драки. 

– Когда я пришел в театр, 
была группа людей, которая 
сама составляла себе расписа-
ние: «Ты выходишь в первом 
акте, ты – во втором». Бывает, 
с начала спектакля прошло чет-
верть часа, а человека уже нет 
в театре. Я предъявлял простые 

Владимир ИВАНОВ:
«Письмо артистов 

было ударом в спину»
Чуть более месяца назад балетмейстер Владимир Иванов в буквальном смысле слова спас 

здоровье своих подопечных. Во время гастролей большая часть балетной труппы 
Белорусского музыкального театра, которую он возглавлял, отказалась выступать в китайском 

Тяньцзине, где произошла техногенная катастрофа. Иванов вернулся вместе с ними в 
Беларусь. Теперь балетмейстер ушел из театра: танцовщики отказались с ним работать. 

«Иванов ушел из театра и больше там не появлялся»

Âëаäиìир Èâаноâ роäиëсÿ  
6 иþнÿ 1952 ãоäа â Ìинске. 
Окончиë Áеëорóсское 
õореоãраôическое óчи-
ëиùе. Âеäóùий соëист 
Ãосóäарстâенноãо театра 
оïерû и áаëета Áеëарóси 
(1971–1992). Íароäнûй 
артист Áеëарóси (1992). 
Ïреïоäаâаë â Àкаäеìии 
искóсстâ, õореоãраôическоì 
коëëеäæе и Óниâерситете 
кóëüтóрû. Ñ 2010 ãоäа – â 
Ìóçûкаëüноì театре (ãëаâ-
нûй áаëетìейстер, ïоçä-
нее ãëаâнûй áаëетìейстер 
трóïïû кëассическоãо áаëе-
та).

досЬе «народноЙ воЛи»

оФиЦиаЛЬно

За официальным комментарием 
«Народная Воля» обратилась к руководству 
Музыкального театра. Директор коллектива 
Александр Петрович переадресовал зво-
нок елене Гращенко, начальнику кадро-
во-юридической службы. Поэтому разго-
вор сразу сузился до обсуждения юриди-
ческо-правовых вопросов. Как сообщила 
Елена Ивановна, 7 сентября этого года у 
Владимира Иванова истек контракт. Театр 
заблаговременно предложил ему подписать 
документ. Слова балетмейстера о том, что в 
контракте не была проставлена сумма, наш 

собеседник опровергает: «Это невозмож-
но». В итоге Иванов не подписал контракт. 
Поскольку срок действия документа закон-
чился, балетмейстер, согласно действую-
щему законодательству, был автоматически 
переведен на трудовой договор. При этом 
он потерял 5 дней отпуска и до 50% надбав-
ки по контракту.

Непосредственной причиной для 
увольнения Владимира Иванова наша собе-
седница называет собственные действия 
балетмейстера. «21 сентября он ушел из теа-
тра и больше там не появлялся, – говорит 

Гращенко. – Связаться с ним не получи-
лось. 25 сентября я дозвонилась до супру-
ги Иванова. Та ответила, что Владимир 
Владимирович считает себя уволенным, 
поэтому больше не придет на работу. Я объ-
яснила, что в таком случае надо написать 
заявление, иначе Иванов будет уволен за 
прогулы. 28 сентября мы еще раз созвони-
лись. Иванов передал мне, что согласен на 
увольнение за прогулы, и попросил при-
слать трудовую книжку по почте». 

P.S. Танцовщики Музыкального театра 
от комментариев отказались.

требования. Например, вовремя 
приходить на уроки. Заставил 
отмечаться. Признаюсь, иногда 
говорил в резкой форме. Но ведь 
к нам часто приходили люди, 
которых не брали в другие кол-
лективы. Я понимал, что класси-
ческий балет Музыкального вряд 
ли сможет составить конкурен-
цию многим театрам. Но ведь 
каждый может чисто исполнить 
свою партию!

Случаев, которые с натяж-
кой можно назвать драка-
ми, в лучшем случае было два. 
Первый случился с Николаем 
Умеренковым (этот танцов-

щик уже ушел на пенсию и не 
работает в Музыкальном). Он 
посчитал себя дембелем, кото-
рый, как в армии, якобы может 
учить остальных. На одной из 
репетиций прошу его: «Держи 
руки правильно!» Не реагирует. 
Другие просьбы также не испол-
няет. Терпел очень долго. После 
окончания репетиции попросил 
зайти ко мне в кабинет. На эмо-
циях взял его за грудки: «Как 
ты себя ведешь!» Он написал на 
меня заявление. Приехала мили-
ция. Но ведь никаких побоев не 
было и не могло быть. В итоге 
заявление Коля забрал.

Второй случай случился с 
французом Майклом Партушем. 
Репетировали оперетту «Летучая 
мышь», в которой есть сцена 
вальса. Майкл все делал непра-
вильно. А спектакль должен был 
проходить в тот же день. В кон-
це концов я не выдержал, взял 
его за руку и попытался пере-
двинуть на другое место. Майкл 
начал меня провоцировать, но 
все-таки с репетиции ушел. 
Конечно, ребята имели право 
обсуждать формы работы. Но 
не в такой форме и не в такой 
момент. Повторюсь, для меня 
это стало ударом в спину.

– Какие планы на будущее?
– Сейчас на даче. Хочу отдо-

хнуть и отвлечься. Позже готов 
ставить в других коллективах. 
Для этого трудовая не требует-
ся. Достаточно договора. Кстати, 
несколько дней назад я полу-
чил по почте письмо из театра. 
В нем написано, что я уволен с 
21 сентября «за прогул без ува-
жительной причины». Но ведь 
в этот день я еще был в театре 
и разговаривал с директором. А 
до 20-го включительно ставил 
новый балет «Клеопатра». 

Максим ПЛОТНИКОВ.

сЛЫШаЛи?

Варламов 

женский 

Известный модельер Саша Варламов – борец с усред-
ненностью и местечковостью в быту и искусстве – открыл  
Клуб Состоявшихся Женщин – все с большой буквы и с 
большим смыслом. По мнению модельера, роль женщины в 
нашем обществе, к сожалению, пока еще принижена. И вот 
клуб как раз и поможет каждой из нас «найти себя в себе, 
достичь состояния цельности и гармонии, быть успешны-
ми в своих глазах и самодостаточными в глазах других».

Теперь два раза в месяц двери кафе «Монако» будут 
открыты для всех-всех желающих. А вот героини будут 
отбираться из лучших наших соплеменниц. Имена буду-
щих гуру не разглашаются, зато известно, кто проект 
КСЖ патронирует: Лилия Коваль – вице-председатель 
Минского столичного союза предпринимателей и рабо-
тодателей, Анна Полупанова – актриса театра и кино, 
елена Коровец – основательница Портала DiVA.BY, 
Анастасия Скаженик – директор сети ювелирных мага-
зинов ИВЕЛ, ольга Барабанщикова – певица, дизайнер, 
Валентина Кириллова – основатель и директор Центра 
современного искусства в Витебске и еще многие и мно-
гие друзья и единомышленники Саши Варламова. Сам 
модельер обещает помощь в ревизии и обновлении гар-
дероба, так что практическая помощь будет оказываться 
наравне с моральной поддержкой. Что, по-моему, самое 
привлекательное в этом проекте: Варламов – безуслов-
ный профессионал, он плохого не посоветует.

Елена МОЛОЧКО.

«Советская символика – 
позавчерашний день»позавчерашний день»

Почему сборная Беларуси по плаванию откровенно провалила последний чемпионат мира? Справляется ли
со своей работой в должности председателя Федерации плавания Беларуси Анатолий Тозик?

Сможет ли женщина стать президентом Беларуси? Почему герб «Погоня» 
сегодня актуален, как никогда?

На эти и другие вопросы в беседе с корреспондентом «Народной Воли» ответила 
прославленная белорусская пловчиха Александра Герасименя.

«Спортсмены 
думают о 

медалях больше, 
чем чиновники»

– Саша, возвращаясь к прошед-
шему в Казани чемпионату мира, 
предлагаю начать с наболевше-
го. Чего вам не хватило для более 
успешного выступления?

– Говорила об этом уже не раз: 
не угадали с «пиком формы», по сути, 
он пришелся на время до чемпиона-
та мира. По объективным причинам 
сменили одну базу в горах на другую, 
но в Кыргызстане высота оказалась 
несколько иной – здесь, следует пола-
гать, и случился сбой. Отсюда и резуль-
тат не очень.

– Полагаю, чиновники от спор-
та устроили нашей сборной фор-
менный разнос по возвращении в 
Беларусь…

– Отнюдь. Чиновники от спор-
та, как вы их называете, как ни 
странно, отреагировали адекватно. 
Сначала было удивление, а потом, 
по приезде, состоялся детальный ана-
лиз. Надеюсь, этот урок пойдет нам 
впрок, подобных ошибок мы уже не 
повторим. 

– Тем более что условия для 
подготовки сборной к международ-
ным стартам, думаю, создаются очень 
приличные.

– Вы правы. Условия для подго-
товки хорошие, жаловаться грех. Но 
поймите, что и мы тоже отдаем себя 
тренировкам на 100%, так что результат 
придет – в этом не сомневаемся.

Какое место я могла бы занять в 
Казани, будучи в лучшей своей фор-
ме? Думаю, что поборолась бы за 
медали.

– Конкуренция в вашем виде 
спорта большая?

– Не без этого. Например, сестры 
Кэмпбелл из Австралии, забравшие 
золото на дистанциях 50 и 100 метров 
кролем, очень сильны. Это действи-
тельно пловчихи элитного уровня, 
заставившие говорить о себе в послед-
ние годы. Но не факт, что именно они 
на Олимпиаде в Рио будут основными 
претендентками на победу.

Плавание – невероятно популяр-
ный вид спорта, им занимаются прак-
тически в любой стране мира, и потому 
к уже признанным мастерам вполне 
могут присоединиться те, о ком мы 
даже не слыхали. Впереди еще почти 
год.

– Накануне олимпиады навер-
няка будут озвучены конкретные 
планы на медали. Не исключено, 
что одну из них, еще до олимпий-
ских стартов, «запланируют» именно 
для вас…

– Что касается медальных пла-
нов, то больше всего об их выпол-
нении думают именно спортсмены. 
Мы сами ставим себе цель, и пото-
му нас вряд ли стоит подстегивать. 
Каждый готов отдать все, чтобы 
достичь именно того результата, 
который он запланировал вместе с 
тренером. Другое дело, что меда-
лей всего три, а претендентов на 
них гораздо больше, и надо иметь в 
виду, что в конкретный день сопер-
ник может оказаться сильнее. Но 
это спорт, никому не стоит заранее 
вешать себе медаль на шею.

«Стране 
не хватает 
бассейнов»

– Саша, в свое время у вас были 
планы по открытию собственного 
спортивного клуба. На какой стадии 
находится реализация этого проекта 
сейчас? 

– Планы есть, сейчас этим вопро-
сом занимаются люди, которым я дове-
ряю. Сама, по понятным причинам, 
не могу уделять созданию клуба много 
времени: вопрос номер один – это под-
готовка к Олимпиаде-2016. 

Но уже на стадии организации 
мы сталкиваемся с тем, что в Минске 
очень мало бассейнов. Во всяком слу-
чае они не могут принять всех жела-
ющих, хотя и работают с самого утра 
и до позднего вечера. Так что вопрос 
популяризации упирается в количество 
водных дорожек, и решается эта про-
блема очень просто – строительством 
новых бассейнов.

– Которых в Беларуси, в отли-
чие от ледовых арен, до сих пор не 
хватает…

– Конечно, десятимиллионной 
Беларуси не хватает бассейнов. Не 
знаю точно, сколько их должно быть, 
чтобы люди могли приходить и плавать 
с достаточным комфортом в удобное 
для них время, но, думаю, многое зави-
сит не только от государства, но и от 
воли местных властей.

Бассейн – это уникальный спор-
тивно-социальный объект. Сюда может 
прийти каждый. Пол, рост, вес, возраст 
значения не имеют. Купальник, плав-
ки, очки – на такую экипировку много 

денег не требуется, а бабушка может 
плавать на одной дорожке со своим 
внуком – ну разве это не здорово?

– Напомню, что после назначе-
ния на должность руководителя феде-
рации плавания Беларуси Анатолия 
Тозика вы сказали, что ожидаете от 
него строительства в Беларуси бас-
сейнов. оправдал ли он ваши ожи-
дания?

– Анатолий Афанасьевич, надо 
отдать ему должное, сделал все, что-
бы погрузиться в проблемы плавания 
целиком. Немало в этом преуспел, но 
в каких-то сугубо профессиональных 
вещах ему трудно разобраться именно 
потому, что у него не было такой длин-
ной и насыщенной жизни в плавании, 
как у чемпионов.

– Может ли чиновник, дале-
кий от вверенного ему вида спорта, 
эффективно руководить спортивной 
федерацией? Не лучше ли, когда во 
главе стоит спортсмен, пусть себе 
и бывший? Человек, который знает 
спорт изнутри.

– Есть разные точки зрения. 
Например, Федерацией плавания 
России руководит четырехкратный 
олимпийский чемпион Владимир 
Сальников. Согласитесь, трудно пред-
ставить на этом месте человека более 
компетентного. Но его деятельность на 
посту главы федерации вызывает мно-
го вопросов у специалистов и болель-
щиков – достаточно почитать специ-
ализированные российские интер-
нет-форумы. Так что универсального 
рецепта нет. Но для меня очевидно, 
что этот пост должен занимать чело-
век, который не только разбирается в 
виде спорта досконально, но и умеет 
слышать разные точки зрения, прини-
мая решения, которые пойдут во благо 

плаванию и будут способствовать его 
популяризации.

Книга на память 
от Буравкина

– отвлечемся от темы плавания. 
Вы одна из немногих спортсменов, 
кто смог открыто заявить: историче-
ский бело-красно-белый флаг и герб 
«Погоня» мне ближе официальной 
символики. Проблем после высказы-
вания своей позиции не было?

– Проблем не было. Я не услышала 
ни одного упрека со стороны чинов-
ников. Для меня очевидно, что те сим-
волы и скрепы, за которые мы при-
выкли цепляться со времен Советского 
Союза, – это даже не вчерашний, а 
позавчерашний день. Это просто надо 
понять и жить настоящим. 

Мне кажется, что древний символ 
нашей земли – Великого Княжества 
Литовского – «Погоня» актуален 
сегодня, как никогда. Когда-то всад-
ники ВКЛ догоняли захватчиков, втор-
гавшихся и грабивших нашу землю. 
Теперь нам тоже надо догонять – слава 
Богу, не для вооруженной схватки, а 
для того, чтобы чувствовать себя рав-
ными среди сильных. 

Нам есть чему учиться, и это обяза-
тельно надо делать, потому что растет 
только тот, кто умеет меняться.

Тут легко провести параллель с 
большим спортом: если хочешь бороть-
ся за золото чемпионатов мира, то надо 
быть в курсе современных междуна-
родных методик, не боясь отказываться 
от того, что когда-то было хорошим и 
передовым. 

– знаю, что любовь к белорус-

скому языку вам привил Геннадий 
Буравкин.

– Я люблю «мову», как и все нор-
мальные белорусы. Но в реальной 
жизни пользуюсь ею редко. И, ска-
жем, в нашей сборной никто на ней 
не говорит. А я не настолько фана-
тичный проводник белорусского язы-
ка, чтобы общаться на нем 24 часа 
в сутки. Хотя уверена, что родной 
язык должен знать каждый из нас. И 
каждый сам решает, каким образом 
должен его уважать. 

Я, например, люблю читать книги 
на белорусском. Мне их часто дарят. 
Одну – том из издания Быкова – 
каюсь, попросила как-то у Геннадия 
Николаевича Буравкина в нашу 
последнюю с ним встречу. Вернуть, 
понятно, уже не смогла и потому оста-
вила ее как память об этом удивитель-
ном человеке. 

Помню, мы как-то пришли в гости 
к семье Буравкиных и весь вечер обща-
лись на белорусском – поначалу было 
трудновато, но потом втянулись. Это 
была не только отличная практика, но 
и волшебный вечер, который никогда 
не забуду. Геннадий Николаевич и его 
прелестная супруга Юлия были очень 
хорошо знакомы с элитой белорусского 
общества, лучшими представителями 
культуры – Машеровым, Быковым, 
Бородулиным... Сидишь, слушаешь их 
истории и рассказы и ловишь себя на 
мысли: как же мало я знаю об этой 
земле, хотя вроде и проходила историю 
Беларуси в школе. 

Именно от встреч с такими людьми 
заряжаешься любовью к истории род-
ной земли и людям, которые ее населя-
ли, жили, строили, творили…

– Скоро в стране пройдут очеред-
ные президентские выборы. Кандидат 

в президенты Беларуси Татьяна 
Короткевич призналась, что вы – ее 
любимая спортсменка. знакомы ли 
вы с ней лично? И вообще – на 
выборы пойдете? 

– Приятно было прочитать ее сло-
ва, но с Татьяной лично я не знакома и, 
честно говоря, за предвыборной кам-
панией совершенно не слежу. Даже не 
знаю точно, сколько у нас кандидатов, 
поэтому в своих пристрастиях пока не 
определилась. 

Что же касается женщины-прези-
дента, то почему бы и нет? Белорусский 
народ, как мне кажется, всегда и ко 
всему готов (улыбается).

– Выборы проходят на фоне эко-
номического кризиса. Почувствовали 
его на себе?

– Кризис, уверена, ощущают все 
жители страны, и пловцы не являют-
ся исключением. Уровень обеспечен-
ности у лучших из них, думаю, сопо-
ставим с доходами среднего класса. 
Но для того, чтобы получать сегод-
ня президентскую стипендию, надо 
быть как минимум призером чемпи-
оната мира – а это уже топ-уровень, 
добраться до которого могут считан-
ные единицы. 

Обиднее всего за детских тренеров. 
Из-за низких зарплат молодые специ-
алисты уходят на другую работу, и это 
проблема, думаю, не только плавания. 
С другой стороны, наши тренеры могут 
хотя бы вести оздоровительные груп-
пы, это все-таки прибавка к окладу. 
Но опять же – далеко не все бассейны 
могут позволить себе такую роскошь. 
Иногда даже учащиеся той школы, где 
расположен бассейн, не могут в него 
пробиться из-за того, что их школа – 
одна на всю округу.

Виталий ГАРБУЗОВ.
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День сердца
Во Всемирный день сердца, который отмечался в предпоследний день сентября,  
в медицинском центре «ЛОДЭ» выступала кардиолог, педиатр высшей категории  

Светлана Александровна ЧЕСНОВА. Сердечно‑сосудистые заболевания по‑прежнему остаются 
ведущей причиной смерти в мире: они ежегодно уносят 17,3 миллиона человеческих жизней, 
поэтому так важно информировать общественность о лечении болезней сердца и о важности 

здорового образа жизни. Тем более что многие проблемы можно устранить еще в детстве. 
Светлана Чеснова ответила на вопросы журналистов: 

Готовы ли вы 
противостоять 

простуде?

Со вторника 6 октября скандинавский антициклон 
принесет в Беларусь затяжное похолодание и 
ночные заморозки. Наступает период, когда 
многие начинают чихать и кашлять.

Ответьте на вопросы теста и узнайте, насколько 
ваш организм готов противостоять простуде.

За каждый ответ «а» начислите себе 2 балла, за 
ответ «б» баллы не начисляются. 
1. Утром вы просыпаетесь с большим трудом?
а) Да.
б) Нет.
2. Лучше лишние пять минут понежиться в постели, чем при-
нять контрастный душ?
а) Да.
б) Нет.
3. В среднем ваш сон длится не менее шести-семи часов в 
день?
а) Нет.
б) Да.
4. Часто ли у вас возникают проблемы с засыпанием?
а) Да.
б) Нет.
5. У вас сидячая работа?
а) Да.
б) Нет.
6. Вы регулярно делаете зарядку и (или) посещаете трена-
жёрный зал?
а) Нет.
б) Да.
7. Вы редко бываете на свежем воздухе?
а) Да.
б) Нет.
8. У вас случается головокружение и (или) беспокоят голов-
ные боли?
а) Да.
б) Нет.
9. Иногда вы ощущаете внезапную усталость, хотя в общем 
не переутомились?
а) Да.
б) Нет.
10. Вы курите?
а) Да.
б) Нет.
11. Вы редко бываете в стрессовом состоянии?
а) Нет.
б) Да.
12. Вам обычно хватает времени на то, чтобы отдохнуть 
после трудового дня?
а) Нет.
б) Да.
13. занимаетесь ли вы закаливанием?
а) Нет.
б) Да.
14. В вашем меню всегда присутствуют овощи и фрукты?
а) Нет.
б) Да.
15. У вас стало возникать сильное сердцебиение без видимых 
причин?
а) Да.
б) Нет.
16. Вы стараетесь придерживаться рационального режима 
питания?
а) Нет.
б) Да.
17. Ваш вес в пределах нормы?
а) Нет.
б) Да.
18. Страдаете ли хроническими заболеваниями?
а) Да.
б) Нет.
19. Вы стали раздражительны, а то, что поднимало настрое-
ние совсем недавно, уже не радует?
а) Да.
б) Нет.
20. Вы замечаете, что на улице, несмотря на теплую одежду 
и обувь, у вас быстро начинают замерзать руки и (или) ноги?
а) Да.
б) Нет.

Суммируйте баллы  
и подведите итоги.

40–26 баллов. Вам стоит задуматься над тем, как изме-
нить образ жизни. И лучше не откладывать! Старайтесь больше 
двигаться. Начинайте утро с зарядки. Стремитесь обходить стрес-
совые ситуации. Растирайте массажной щеткой (или жестким 
полотенцем) ступни и кисти, особенно перед долгими прогулками. 
Это улучшит кровообращение, что поможет легче переносить 
холод. Вам рекомендуется сделать прививку от гриппа. Только не 
забудьте проконсультироваться с врачом – для вакцинации есть 
противопоказания.

24–12 баллов. Вы разделяете мнение: «Человек, не забо-
тящийся о своем здоровье, подобен ремесленнику, которому 
некогда наточить свои инструменты». Тем не менее в межсезонье 
вам следует с большим вниманием отнестись к собственному само-
чувствию. Для профилактики простудных заболеваний исполь-
зуйте такие общеукрепляющие народные средства, как калина 
(кроме прочего она помогает успокоиться и снять напряжение), 
шиповник, облепиха, лимон, клюква, мед ну и, конечно же, лук и 
чеснок. Не переутомляйтесь и чаще бывайте на свежем воздухе. Не 
поленитесь сделать профилактические прививки, перед этим полу-
чив консультацию доктора. Помните: болезнь легче предупредить, 
чем лечить!

10–0 баллов. Вы вполне можете рассчитывать, что ваш 
организм успешно справится со всеми испытаниями осеннего 
периода. Избегайте мест большого скопления людей и не пере-
охлаждайтесь.

тест

У Беларусь 
могуць 

прыехаць 
міністры 
аховы 

здароўя  
53 дзяржаў

Пацяпленне паміж 
Беларуссю і Еўрапейскім 
Саюзам, мяркуючы па ўсім, 
ідзе па ўсіх накірунках. 

21–22 кастрычніка ў 
Мінску павінна прайсці 
Еўрапейская міністэрская 
канферэнцыя «Ахоп усіх 
этапаў жыцця ў кантэксце 
палітыкі Здароўе – 2020». Яе 
арганізатары – Сусветная 
арганізацыя аховы здароўя 
(СААЗ) і Міністэрства 
аховы здароўя Беларусі. 
Медыцынская канферэнцыя 
такога высокага ўзроўню 
ў нашай краіне пройдзе 
ўпершыню.

Паведамляецца, што 
ўжо каля 150 дэлегатаў 
зарэгістраваліся на форум. 
Плануецца, што ў ім возьмуць 
удзел міністры аховы 
здароўя 53 дзяржаў – членаў 
Еўрапейскага рэгіёна СААЗ, 
а таксама кіраўніцтва шэрагу 
міжнародных арганізацый 
(СААЗ, ПРААН, ЮНІСЕФ, 
ЮНФПА і інш.).

Га л о ў н а я  м э т а 
м е р а п р ы е м с т в а  – 
выпрацаваць адзіныя 
падыходы да ўмацавання 
здароўя насельніцтва, 
а таксама памяншэння 
нагрузкі на сістэму 
аховы здароўя дзякуючы 
ўзмацненню міжведамаснага 
ўзаемадзеяння.

Вольга ГРЫНЯВІЦКАЯ.

ЧуЛІ?

Прышчэпка 
супраць 

раку будзе 
бясплатнай

У Мінску могуць 
увесці бясплатную 

вакцынацыю 
дзяўчынак 10–12 

гадоў супраць 
віруса папіломы 
чалавека. Яшчэ 

нядаўна 
спецыялісты 

ацэньвалі 
вакцынацыю адной 
пацыенткі ў 700–

800 долараў.
– Хутчэй за ўсё, бясплатна 

будзем прышчапляць 
дзяўчынак ва ўзросце 10–12 
гадоў, – цытуе агенцтва 
«Мінск-Навіны» галоўнага 
ўрача Мінскага гарадскога 
клінічнага анкалагічнага 
дыспансера Уладзіміра 
Караніка. – Нагадаю, 
прышчэпка супраць віруса 
папіломы чалавека лічыцца 
эфектыўнай прафілактыкай 
раку шыйкі маткі. Платная 
вакцынацыя супраць ВПЧ 
у сталіцы праводзіцца на 
працягу ўжо некалькіх гадоў, 
на бясплатную патрабаваліся 
даволі сур’ёзныя сродкі 
– трохразовы курс 
вакцынацыі ацэньваўся 
ў суму, эквівалентную 
700–800 доларам на аднаго 
чалавека. Аднак цяпер 
урачы перагледзелі схему 
вакцынацыі – можна 
абысціся не трыма, а двума 
ін’екцыямі. Акрамя таго, 
кошт адной дозы прэпарату 
за апошнія некалькі гадоў 
знізіўся ў разы, а пры 
цэнтралізаванай закупцы 
(вакцыны для бясплатнай 
імунізацыі набываюць толькі 
такім чынам) яна яшчэ больш 
паменшыцца.

Ганна ГАНЧАРЫК.

БудЬте здоровЫ!

– омолодились ли сегодня 
сердечные болезни?

– Так сказать нельзя. 
Маленькие дети болеют, если 
они рождаются с пороком серд-
ца. Но в настоящее время уро-
вень медицины таков, что чаще 
всего врожденные пороки сердца 
можно откоррегировать хирур-
гическим путем на самых пер-
вых этапах развития маленького 
человека – до месяца, напри-
мер, или до года. Все зависит 
от того, насколько порок сердца 
опасен для жизни, можно ли с 
ним существовать. Если нельзя, 
то ребенок оперируется в пер-
вые часы жизни. А если ребенок 
может с таким пороком жить, 
то мы стараемся его подрас-
тить, чтобы он набрал больше 
веса, легче перенес операцию, 
а хирургу было легче работать. 
Потому что представьте себе 
сердце новорожденного – с его 
кулачок. А каков кулачок ново-
рожденного? Не больше малень-
кого наперстка.

Но мне хотелось бы оста-
новиться на приобретенных 
пороках сердца. Наша страна 
пандемична по носоглоточным 
инфекциям. Из-за неблагопри-
ятных климатических условий 
мы с вами часто болеем простуд-
ными заболеваниями, переносим 
вирусную инфекцию. Многие 
люди страдают хроническим 
тонзиллитом – а это стрепто- 
или стафилококковая инфек-
ция, очень опасное заболевание, 
потому что может осложняться 
ревматизмом. Перенес две-
три ангины и – порок сердца. 
Почему? А ангина была стреп-
тококковая, но человек не полу-
чал бактериальной терапии, не 
лечился. Стрептококк очень 
любит осаждаться на клапанные 
структуры сердца и, говоря про-
стым языком, повреждать их, что 
приводит к большим структур-
ным изменениям. И человека 
приходится оперировать: менять 
сердечный клапан на искус-
ственный. 

В последние годы, благода-
ря детским кардиологам, лор-
врачам, педиатрам, которые 
стали обращать пристальное 
внимание на эту проблему, риск 
ревматизма и поражения кла-
панов минимизирован. Сейчас 
лор-врачи очень настороженно 
относятся к хронической стреп-
тококковой инфекции, часто 
посылают пациентов к кардиоло-
гам, чтобы предупредить ослож-
нения. 

– Тем более что сегодня у 
медицины есть очень мощная 
вспомогательная база для диа-
гностики – столько современ-
ной компьютерной аппаратуры.

– Чтобы исследовать чело-
века, у медицины арсенал сегод-
ня действительно достаточно 
большой. Еще 20 лет назад диа-
гностика порока сердца пред-
ставляла определенные трудно-
сти, УЗИ не было и в помине. 
А буквально за последнее деся-
тилетие база кардиологиче-
ских исследований стала очень 
обширной. Наступила эра эхо-
кардиографии. Есть аппараты 
экспертного класса, которые 
делают 3D-моделирование. Есть 
пищеводная эхокардиография, 
когда человек глотает специаль-
ный зонд – и врач видит сердце в 
другой позиции, чтобы уточнить 
спорные моменты. Сейчас суще-
ствуют компьютерные томогра-

фии сердца, магнитно-резонанс-
ные томографии – все для уточ-
нения диагноза. Тем не менее 
электрокардиограмму никто 
не отменял, это исследование 
никогда не исчерпает свою зна-
чимость. ЭКГ покажет прежде 
всего ритм сердца. У сердца есть 
своя как бы электропроводка. 
Точно так же, как мы нажимаем 
на включатель – и зажигается 
свет, так и у сердца есть синусо-
вый узел, который «щелкает» – 
и ток побежал, сердце начинает 
сокращаться. Надо, чтобы этот 
«щелчок» происходил ритмично. 
А бывает, что сердце сокращает-
ся неритмично. Это мы увидим 
по ЭКГ. 

А вот УЗИ требуется для 
исследования морфологической 
структуры сердца, мы смотрим, 
как сердце сформировано, пра-
вильно ли отходят сосуды, пра-
вильно ли работают клапаны. 
Сейчас УЗИ делается и брюш-
ной аорты, и сонной артерии, и 
все вены и артерии на конечно-
стях можно просмотреть – метод 
нашел очень широкое примене-
ние, он очень достоверный.

– Как часто можно делать 
УзИ сердца ребенку?

– Эхокардиографию сделать 
в детском возрасте следует хотя 
бы раз, чтобы потом у вас не 
было «сенсаций». Я была в одной 
из клиник Германии. Там ново-

рожденному сразу делают скри-
нинговое УЗИ –  голова, сердце, 
брюшная полость, тазобедрен-
ные суставы. Это занимает от 
силы 10 минут, но как это иссле-
дование необходимо! 

В последние годы в роддо-
мах делают электрокардиограм-
му – это очень важно. Потому 
что если через некоторое время 
ребенок серьезно заболеет, врачи 
часто не могут сразу установить 
– эта проблема врожденная или 
приобретена в результате болез-
ни? Спрашиваем родителей, есть 
ли первое ЭКГ у ребенка. А его 
никогда, оказывается, и не дела-
ли. 

– А как вести себя взрос-
лым? Как часто им требуется 
такое обследование – если нет 
прямых поводов, естественно?

– Есть критерии здоровья 
Всемирной организации здо-
ровья. Признано, что только 
небольшой процент здоровья 
человека зависит от медицины, 
в основном наше здоровье – это 
генетика и образ жизни. А живет 
человек по-разному. Городские 
люди мало двигаются, дети в том 
числе. Они стали очень адина-
мичны, не хотят заниматься даже 
физкультурой – у них другие 
интересы, они сидят в социаль-
ных сетях. Мы в свое время на 
улице, во дворе проводили гораз-
до больше времени, у нас были 
подвижные игры: казаки-разбой-
ники, штандер-стоп с мячом и 
так далее. Сейчас ребята во двор 
выходят с планшетами. Недавно 
шестилетнему мальчику вешали 
холтер-ЭКГ (суточное монито-
рирование электрокардиограм-
мы) и просили родителей, чтобы 
не давали ему планшет. И маль-
чик опешил: «Как я без планше-
та переживу сутки?! Что я буду 
делать?» Но организм ребенка 
настроен на движение, а из-за 
гиподинамии у детей часто быва-
ют головные боли, перепады 
настроения, проблемы со зрени-
ем – возникает масса сопряжен-
ных проблем. Они не глобальны, 

но все-таки  накладывают отпе-
чаток на здоровье. Так же как и 
питание макаронами быстрого 
приготовления, чипсами и т.п. 

У взрослых то же самое 
– гиподинамия, неправиль-
ный образ жизни. Я всегда 
привожу в пример свою маму. 
Ей 86 лет, живет в деревне в 
Осиповичском районе. Она 
только два года как не ездит на 
велосипеде. А так крутила педа-
ли ежедневно, ездила на вело-
сипеде даже в баню. На третьей 
скорости, только кофточка раз-
вевалась. Всю жизнь она много 
физически трудилась, привык-
ла к активности и хорошо себя 
чувствует. И когда наступает 
зима, мама специально ходит 
по 5 километров на прогулку. 
Правильно питается: мясо ест 
два раза в неделю. Только травка 
выросла – одуванчиков нарва-
ла, крапивы, салат настрогала. 
Пьет чай из трав. Сегодня мама 
выглядит на 20 лет моложе сво-
его возраста.

– А разве чай, кофе плохо 
влияют на сердце?

– Смотря в каких количе-
ствах. И какого качества. Опять-
таки про кофе противоречивые 
мнения: то пейте больше – он 
хороший антиоксидант, то не 
пейте – выводит кальций из 
организма, повышает давление. 
Все не однозначно. Я хочу так 
сказать: «Что задуже, то не здра-
во». И про чай имейте в виду: 
зеленый содержит кофеинов 
в несколько раз больше, чем 
кофе. Так что если вы гипер-
тоник, лучше всего пить отвар 
шиповника, компот из сухоф-
руктов и мочегонные сборы.

– давайте поговорим 
о том, что делает с сердцем 
алкоголь. Тоже противоречивая 
информация: полезен ли он в 
небольших дозах? 

– В мире не прекращают-
ся дискуссии по этому вопросу. 
Да, алкоголь в очень маленьких 
дозах обладает антиатероген-
ными свойствами, он профи-
лактирует образование бляшек 
в сосудах. Но для нас малень-
кой дозы не существует, вер-
но? Разве наш человек может 
за столом выпить ложку вина? 
Завершая нашу беседу, повто-
рю: в любой кардиологической 
проблеме четыре фактора риска 
– вес, табакокурение, алкоголь, 
малоподвижный образ жизни. 
Но это самоуправляемые риски, 
человеку под силу их миними-
зировать или вообще устранить. 
Все зависит от личности.  

Елена МОЛОЧКО.

уЧора

Нобелеўскую прэмію па 
фізіялогіі і медыцыне за 2015 год 
прысудзілі за распрацоўку новых 
метадаў лячэння паразітарных 

хвароб, у тым ліку малярыі. Пра 
гэта ўчора ў Стакгольме аб’явіў 
Нобелеўскі камітэт.

Лаўрэатамі сталі Уільям Кэмпбел 

з Ірландыі, Сатосі Амурэ з Японіі 
– «за распрацоўку новай тэрапіі 
супраць інфекцый, якія ўзнікаюць 
з-за  чарвякоў-паразітаў», а таксама 

Ту Юю з Кітая – «за распрацоўку 
новай антымалярыйнай тэрапіі». 
Памер прэміі – 8 мільёнаў шведскіх 
крон. З-за аслаблення яе курсу 

сума ўпершыню з 2001 года, будзе 
меншая за 1 мільён долараў – толькі 
950 тысяч, паведамляе Бі-Бі-Сі.

Вядома, што Кэмпбел працуе 

ва ўніверсітэце Дру (Медысан, 
ЗША), Амура – ва Універсітэце 
Кітасата (Японія). Ту Юю – 
прафесар з Пекіна, яна стала 
12-й жанчынай у гісторыі, якая 
атрымала Нобелеўскую прэмію па 
медыцыне.

Цырымонія ўзнагароджвання 
лаўрэатаў пройдзе ў Стакгольме 
10 снежня.

Нобелеўскую прэмію па медыцыне прысудзілі  
за лячэнне паразітарных інфекцый

рэЦэпт

Белорусские контрацептивы  
в аптеках не появятся

В Беларуси в зависимости от региона проживания только от 3% до 10% женщин пользуются 
противозачаточными препаратами, чтобы избежать нежелательной беременности. Для сравнения: в 

Германии этот показатель составляет 37–48%, в России – 14%. Даже в Уругвае и Венесуэле 24% и 21% 
женщин соответственно принимают контрацептивы, когда не планируют стать мамами. Почему же в 

Беларуси такой метод защиты от нежелательной беременности непопулярен?

медсправка

Специалисты считают, что 
белоруски не используют совре-
менные методы контрацепции 
из-за мифов о том, что эти пре-
параты неэффективны или име-
ют много побочных эффектов 
(например: женщины, которые 
их принимают, набирают лиш-
ний вес). Но медики уверяют, что 
современные противозачаточные 
таблетки не только помогают в 
планировании семьи, но и улуч-
шают репродуктивное здоровье и 
внешний вид белорусок, а так-
же имеют эффект профилактики 
онкологических заболеваний.

Есть мнение, что причина 
непопулярности этих препаратов 
в необходимости иметь рецепт 
при их покупке в аптеке и что 
рецептурный отпуск контрацеп-
тивов следует отменить. У вра-
чей иное мнение. «Когда вышло 
постановление, регламентирую-
щее выписку противозачаточных 
препаратов, конечно, было очень 
много недовольных по одной про-
стой причине – их заставили 
повернуться лицом к своему здо-
ровью», – убежден председатель 
объединения «Белорусская ассо-

циация врачей», депутат дмитрий 
Шевцов. То есть, по мнению 
врача, женщины стали чаще 
обращаться за консультацией к 
гинекологам, а следовательно, 
более грамотно подбирать себе 
противозачаточные препараты и 

в целом более внимательно отно-
ситься к своему здоровью.

А может быть, причина непо-
пулярности такой защиты от 
нежелательной беременности, как 
говорится, в цене вопроса? Ведь 
стоят противозачаточные препа-

раты немало. Цена одной упаков-
ки – 180–260 тысяч, а принимать 
их надо регулярно. Более дешевых 
белорусских аналогов импортных 
препаратов не существует. А соз-
давать собственное производство 
гормональных контрацептивов в 

Беларуси не собираются. Опять-
таки по финансовой причине. По 
словам Дмитрия Шевцова, средне-
статистическая стоимость нового 
оригинального препарата – один 
миллиард евро. В эту цифру вклю-
чены разработка препарата, рекла-
ма, продвижение товара на рынке. 
При этом существуют компании, 
которые давно и успешно выпу-
скают противозачаточные таблет-
ки. «С новым нашим препаратом 
было бы очень сложно выйти 
на международный рынок. А для 
десятимиллионной страны новый 
препарат будет слишком доро-
гим удовольствием», – пояснил 
Дмитрий Шевцов.

Скоро в Беларуси стартует 
проект «Твоя жизнь. Твое буду-
щее», направленный на то, чтобы 
довести до белорусов репродук-
тивного возраста важность кон-
трацепции и заботы о репродук-
тивном здоровье. Белорусская 
ассоциация врачей при поддерж-
ке компании Bayer будет прово-
дить специальные занятия для 
студентов вузов, а также их роди-
телей и преподавателей.

Анна ГОНЧАРИК.



«Через год свободно 
заговорил 

по-португальски»
– Вадим, о Бразилии есть два сте-

реотипа: там любят футбол и  не пред-
ставляют себе жизни без карнавала…

– Оба правдивы. Однажды попал 
на самый крупный бразильский стадион 
«Маракану». Зрелище незабываемое: 80 
тысяч человек ритмично прыгают, и три-
буны начинают под тобой вибрировать.

В знаменитом бразильском карнавале 
я принимал участие трижды. Там тусу-
ются для души, а значит, бесплатно. Но 
я выступал за хореографические школы. 
Например, однажды мы должны были 
передать историю о глубине моря (таков 
был заказ от организаторов). Разумеется, 
за это платили. Вообще, карнавал – вре-
мя удивительной раскрепощенности…

– Ты ехал в Бразилию ради кар-
навала?

– Нет. Если ты намекаешь на отно-
шения с женщинами, то гастрольная 
жизнь так меня завораживала, что не 
хотелось соединяться с кем-то, искать 
компромиссы. У меня были серьезные 
отношения с моей карьерой и с моим 
творчеством (смеется).

– Такой серьезный подход к танцу 
– с детства?

– Можно сказать, он заложен на уров-
не генов. Моя мама закончила Гродненское 
культпросветучилище (теперь это кол-
ледж). Ее распределили в Государственный 
ансамбль танца БССР. Но посколь-
ку она была беременна мной, поехала в 
Белоозерск, по месту распределения мужа. 
Когда мне было полтора-два года, папа 
погиб в аварии. Воспитывал меня отчим, 
художник по профессии, которого я назы-
ваю папой. Как говорят, отец – это не тот, 
кто породил, а тот, кто вырастил. 

Мама вела хореографический кру-
жок в местном Доме культуры. Первые 
годы занимался у нее, а потом поступил 
в Минское хореографическое учили-
ще. После его окончания стажировался в 
Оперном театре. Но Валентин Елизарьев 
предлагал лишь работу в кордебале-
те, а Валентин Дудкевич, руководитель 
Государственного ансамбля танца, давал 
ставку ведущего солиста. Выбрал ансамбль, 
где и проработал шесть лет, до 1998 года. 
Объездил всю Европу, посетил Китай, 
США и Латинскую Америку. Бразилия, в 
которой мы были шесть раз, меня заворо-
жила. Полная свобода, раскрепощенность, 
спонтанность, люди еще более улыбчивые, 
чем в США. Поэтому в один прекрасный 
день я купил билет до Сан-Паулу, написал 
заявление об уходе, собрал два чемодана, 
взял 500 долларов и отправился в аэропорт.

– Неужели дома не было никаких 
перспектив?

– Наоборот, Дудкевич занимал меня 
во всех постановках, ставил номера 
именно на меня. Но когда тебе 24 года, 
хочется чего-то добиться и что-то дока-
зать самому себе. Честолюбия не было, 
скорее романтизм. Было ощущение, что 
за спиной растут крылья. Теперь я при-
знаю, что мой отъезд был импульсивным 
решением. А еще авантюрой чистейшей 
воды. Португальского языка я не знал, 
английский – на очень примитивном 
уровне. Среди знакомых был только бра-
зильский импресарио, который работал 
с нашим ансамблем. Я позвонил ему и 
попросил приютить меня на месяц. А 
потом, мол, уже буду пробиваться сам.

– Как проходила адаптация? 
– Тяжелее всего было с климатом. 

Зимой в Бразилии 25 градусов тепла. 
Летом – 45 (и это в тени). Что касает-
ся португальского… Как говорят, язык до 
Киева доведет. Кстати, в детстве у меня 
не было особых способностей к ино-
странным языкам. Но тут они проявились 
как форма выживания. Каждый день я 
смотрел телевидение: что-то учил, запи-
сывал. Слушал, как говорят на улице 
прохожие. Цеплялся за каждое слово. За 
месяц, конечно, язык не выучил. Но через 
год свободно заговорил по-португальски. 
Причем без помощи каких-либо педагогов 
или курсов. Мыслей об отъезде домой у 
меня не было. Почему-то был уверен, что 
все получится. Кстати, связи с родными 
практически не поддерживал. Интернет 
тогда был не развит, звонить было очень 
дорого, а письма шли по три месяца.

Срок, обещанный продюсеру, про-
шел, и я устроился официантом в пиц-
церию. Там требовалось не знание языка, 
а физическая сила. Я месил тесто, делал 
пиццу, разгружал самосвалы с бревна-
ми. Работал в день по 15–16 часов. Жил 
и питался в самой пиццерии. По сво-
ей наивности сказал хозяину: «Сейчас 
зарплата мне не нужна. Оставь деньги у 
себя. Когда я буду увольняться, ты мне 
их отдашь». Разумеется, в результате я 
ничего не получил (смеется).

– Танцовщик, работающий в пицце-
рии. звучит грустно.

– Но именно пиццерия вывела меня 
на большую сцену. В один из вечеров я 
услышал в зале русскую речь. Подхожу: 
женская компания, и девушка говорит 
по-русски с акцентом. Я ей: «Привет!» У 
нее был шок: откуда в Сан-Паулу русско-
говорящий человек? Да еще в пиццерии? 
У них мало кто на английском говорил. 
Мы общаемся, а хозяин уже смотрит на 
меня бычьими глазами: «Устроил тут, 
понимаете ли, пресс-конференцию! У 
него же рабочий день!»

Мы обменялись телефонами и встре-
тились в выходной день. Жизель позна-
комила меня со множеством педагогов, 
танцовщиков. Я кинул пиццерию, где 
проработал четыре месяца, стал зани-
маться и входить в форму.

«Зарплата в пиццерии – 
500 долларов,  

в школе – 1000»
– Как удалось попасть на сцену?
– Сначала я стал педагогом. Около 

полутора лет преподавал сначала в одном, 
затем во втором бразильском штате. Если 
в пиццерии была зарплата 500 долларов, 
то в школе – около тысячи. Если честно, 
никакого опыта не было, поэтому каждый 
день вспоминал Александра Коляденко, 
своего преподавателя в хореографическом 
училище. Наше хореографическое образо-
вание недаром считается лучшим в мире. 

– Вы работали в государственных 
школах?

– Частных. На словах в Бразилии 
существует бесплатное образование. 
Но его уровень чрезвычайно низкий. 
Знания, которые белорусам преподают 
в школах, бразильцы получают лишь в 
вузах. Поэтому все стремятся отдать сво-
его ребенка в частную школу. Бедные 
люди практически не могут туда попасть, 
ведь надо платить. Спасение в благотво-
рительности. Каждая школа предостав-
ляет определенное количество мест для 
обучения детей из малоимущих семей.

– раз мы уж заговорили о социаль-
ной сфере, какая ситуация в медицине?

– Примерно такая же, как и в обра-
зовании. Грех жаловаться на нашу меди-
цину, не видя того, что творится за оке-
аном. Качество бесплатной бразильской 
медицины отвратительное. Один раз мне 
пришлось обратиться к врачу (беспокоил 
камень в почках). Я находился в госпитале 
пятнадцать часов! Из этого времени пять 
или шесть часов просидел в очереди, что-
бы меня принял врач. Причем он так и не 
помог. Боль снял, но проблема осталась. 
Ведь там уровень образования (в том чис-
ле медицинского) очень слабый. Поэтому 
единственный шанс на спасение – меди-
цинские страховки (чем человек старше, 
тем она дороже). В этом случае уровень 
лечения великолепный. Приходишь без 
очереди, при необходимости тебе предо-
ставляется место в госпитале (в обычных 
больницах люди лежат на коридорах).

– Как к этому относятся бразильцы?
– Они иногда бунтуют, устраивают 

забастовки. Но это как взрыв петарды. 
Громко взорвалась, все испугались, а 
потом забыли. Все стремятся в футбол, 
потому что это шанс выбиться из нищеты. 
А еще все время прогрессирует банди-
тизм. Однажды мы с моей бывшей женой 
ехали на машине по Рио-де-Жанейро. 12 
часов дня. Останавливаемся на светофоре. 
Сзади подъезжает машина и симулиру-
ет аварию. Я выхожу, вижу, что ничего 
нет: просто прикосновение автомобиля 
к автомобилю. Поворачиваюсь, а тут ко 
мне подбегают двое: «Это ограбление! 
Давай ключи, деньги!» Сели в мою маши-
ну и уехали. Пришел в полицию. Мне 
дали толстенную папку с фотографиями… 
Потом машину нашли в трущобах всю 
разбитую. Конечно, грабителей не нашли.

У меня был шок. Я долго передвигал-
ся по улицам мелкими перебежками: из 
здания в здание. Со мной такого больше 

не случалось, но ограбления несколько 
раз происходили на моих глазах. Каждый 
раз полиция бездействовала. Ведь поли-
цейские практически не обеспечены 
мотоциклами. А грабители передвигают-
ся именно на них. Преследовать их на 
машине в общем потоке нереально. Рио-
де-Жанейро – слишком большой город. 

– Жена – наша соотечественница?
– Нет, бразильянка. Она адвокат по 

профессии. Ведет дела своего клана, раз-
говаривает на пяти языках. Кстати, с ее 
отцом мы разговаривали по-русски. Он 
очень успешный бизнесмен. В 1960-е в 
Бразилии было очень популярно левое 
движение, поэтому он выучил язык 
наших восточных соседей.

Познакомились мы с женой на балу. 
Мои ученики занимались аргентинским 
танго и пригласили меня посмотреть. В 
начале нашего знакомства моя будущая 
жена тоже записалась ко мне в ученицы. 
Я давал уроки растяжки для непрофесси-
оналов. Начали общаться, встречаться. 
Получился служебный роман (смеется).

Вообще, попав в Бразилию, внача-
ле я думал на русском. А через несколь-
ко лет начал думать по-португальски и 
видеть сны на этом языке. С русским тог-
да было сложновато. Помню, звоню маме 
и начинаю путать русский и португаль-
ский. Мама в трубку: «Сынок, ты уже 
русскую речь забыл?» Потом, когда стал 
чаще общаться на русском, переключение 
стало более свободным. В семье общение 
шло только на португальском языке. Но 
потом жена по собственной инициативе 
стала немного учить русский.

– Вернемся к твоей карьере. Мечта 
о сцене не покидала?

– Разумеется, нет. Но преградой к 
ней был мой юридический статус. Моя 
туристическая виза закончилась. Чтобы 
сделать рабочую, надо было уехать из 
страны, а затем снова вернуться, подпи-
сав перед этим контракт. Поэтому при-
ходилось жить нелегально. Вообще, в 
Бразилии только один государственный 
театр оперы и балета, все остальные – 
частные. Обычно у них есть свое здание, 
но нет сцены. Каждый раз ее приходится 
арендовать. Несколько раз приходил на 
кастинги в частные компании, удачно 
проходил их. Но затем в компаниях узна-
вали мой статус и не хотели помогать.

– Ты не боялся депортации?
– За все время полицейские ни разу 

не останавливали меня на улице. Да и 
вообще, в этой стране отношение к неле-
гальным мигрантам очень лояльное. К 
примеру, папа одной из моих учениц рабо-
тал в федеральной полиции. Как-то после 
уроков он приехал забирать дочку. Мы 
разговорились, и я абсолютно свободно и 
открыто рассказал ему о своей проблеме, 
зная, где он работает. А этот мужчина с 
большим удовольствием меня консульти-
ровал. Позже я пошел в учреждение, кото-
рое занималось легализацией мигрантов. 
Там ответили на все мои вопросы, зная, 
что я нелегально нахожусь в стране.

«Мужское занятие –  
это игра в футбол…»

– Как в итоге удалось легализо-

ваться?
– Помогли мои работодатели. В 

2000-м я возобновил свою карьеру: 
меня взяли в компанию Alina Penteado, 
чьим спонсором была частная 
фармацевтическая компания. А через 
полтора года я услышал, что будет 
проходить кастинг в одну из лучших 
хореографических компаний страны – 
Companhia de Dança Deborah Colker. Ее 
официальный спонсор – национальная 
нефтяная компания Бразилии Petrobras. 
А основатель труппы – женщина по 
имени Дебора Колкер. Это уникальный 
человек: хореограф, писательница, 
психолог и профессиональный игрок 
в гандбол. Кстати, она была первой 
женщиной-режиссером, которую 
пригласили работать в канадский Цирк 
дю Солей.

Все говорили, что у меня ничего не 
получится. Но я рискнул. Приезжаю в 
Сан-Паулу. На одно место претендуют 
триста человек! Кастинг начался с 
урока, или балетного класса, – станок, 
середина, прыжки. Претенденты 
постепенно отсеиваются. В самом конце 
оставшимся показывали фрагменты из 
репертуара коллектива. Надо было с ходу 
это воспроизвести. У меня получилось 
это лучше, чем у других. Поэтому и попал 
в труппу, которая решила все вопросы с 
легализацией. 

– работа в Companhia de Danзa 
Deborah Colker – пик карьеры?

– Да, за семь лет работы (2001–2008) 
выступал по всему миру. В Латинской 
Америке это Аргентина, Боливия, Чили, 
Уругвай, Венесуэла и Парагвай. В Северной 
– США, Канада. В Азии – Китай. В 
Европе – Испания, Франция, Германия, 
Италия, Великобритания, Ирландия. К 
примеру, в Англии мы пробыли около двух 
месяцев, исколесили всю страну. У нас 
не было ведущих солистов, народных и 
заслуженных актеров, как в Беларуси. Все 
– как одно целое. Наш репертуар состоял 
из восьми балетов. В каждом  было два 
отделения по 45 минут. 

– о чем были спектакли?
– В одной из постановок на сцене сто-

яло 120 ваз. Надо было танцевать вокруг 
их, ничего не опрокинув. Еще один спек-
такль, который назывался «Рота», состоял 
из трех частей. В первой говорилось о клас-
сической музыке и Моцарте. Во второй 
– о ежедневном бытии человека, о наших 
жестах (почесаться, поправить штаны). 
В третьей – как люди представляют себе 
джаз. Все это вместе соединялось, и полу-
чалось единое целое.

– Бразильцы любят балет?
–  Разумеется. Например, у един-

ственного государственного Театра опе-
ры и балета есть такая традиция: каждое 
воскресенье проводить благотворитель-
ные вечера, на которые можно попасть 
бесплатно. Очереди огромные, места 
занимают за несколько часов! Другой 
вопрос, что существуют стереотипы. 
Мол, мужское занятие – это игра в фут-
бол. Поэтому якобы настоящие мужики 
не должны танцевать на сцене. Вот тебе 
пример: за семь лет работы в Companhia 
de Dança Deborah Colker я был единствен-
ным танцовщиком, кто придерживался 
традиционной сексуальной ориентации…

– Почему ты закончил карьеру?
– Это было чисто мое решение. 

Для нас, балетных, самое худшее, ког-
да становишься ненужным или уходишь 
из-за травмы. В 2008 году поговорил сам 
с собой и решил, что надо заканчивать 
(смеется). Все-таки возраст уже был не 
тот. Немного поработал в этой же ком-
пании преподавателем. Когда Дебора 
Колкер ставила балет «Татьяна» по 
«Евгению Онегину», выступал консуль-
тантом. А затем перешел в государствен-
ный Театр оперы и балета. Преподавал 
как у солистов, так и в муниципальной 
школе, что работала при театре. Кстати, 
учил с детьми белорусские народные тан-
цы «Лявониху» и «Крыжачок». 

– Тогда почему вернулся домой?
– В Бразилии начались серьезные 

экономические проблемы. К тому же я 
развелся и ощущал себя одиноким. Стал 
приезжать в Беларусь и когда опять воз-
вращался в Бразилию, чувствовал, буд-
то меня отрывают от чего-то родного. 
А потому однажды принял решение: 
в Беларусь! И вот теперь наслаждаюсь 
семейным бытом. Очень долгое вре-
мя пробыл вдалеке от близких людей. 
Хочется это компенсировать. Если будут 
предложения, буду их рассматривать.

– Чего больше всего не хватало в 
Бразилии (разумеется, кроме общения 
с родными)?

– Нашей еды. Национальная кухня 
бразильцев – это рис и очень много мяса. 
Гречку едят только из диетических сооб-
ражений, если проблемы с желудком. Да и 
то ее днем с огнем не сыщешь! Наверное, 
больше всего не хватало манной каши – 
бразильцы не знают, что это такое.

Максим ПЛОТНИКОВ.
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«Каламбус» падпісаў кантракт з 

беларускім абаронцам Алегам Явенкам, 
паведамляе афіцыйны сайт клуба.

Двухбаковае пагадненне разлічана на адзін год.
«Алег старанна працаваў як на лёдзе, так і па-за ім і 

выдатна праявіў сябе на двух турнірах пачаткоўцаў, а таксама 
ў нашым трэніровачным лагеры. Ён зарабіў гэты кантракт, 
і мы чакаем, што ён будзе развіваць сваю гульню на працягу 
наступнага сезона», – сказаў генеральны менеджар клуба Ярма 
Кекялайнен.

Сезон у НХЛ стартуе 7 кастрычніка. 

Зборная – уніз, 
БАТЭ – уверх

Зборная Беларусі па футболе 
апусцілася ў рэйтынгу, а барысаўскі 

БАТЭ ўзмацніў пазіцыі.

1 кастрычніка была апублікавана новая версія рэйтынгу ФІФА. 
Футбольная зборная Беларусі ў ім займае 98-е месца. Наша каман-
да мае 335 ачкоў. У параўнанні з рэйтынгам, апублікаваным 1 
верасня, зборная Беларусі апусцілася на адзін радок. Табліцу 
па-ранейшаму ўзначальвае зборная Аргенціны.

У клубным рэйтынгу першае месца па-ранейшаму займае 
іспанскі «Рэал», на другім знаходзіцца «Баварыя», а на трэцім – 
«Барселона».

Найлепшы з беларускіх футбольных клубаў, барысаўскі БАТЭ, 
падняўся ў рэйтынгу на шэсць пазіцый і апынуўся на 57-м месцы.

Мінскае «Дынама» знаходзіцца напрыканцы другой сотні – на 
189-м радку, салігорскі «Шахцёр» – на 197-м. Клуб «Мінск» займае 
241-ю пазіцыю, «Гомель» – 242-ю, «Нёман» – 292-ю, «Нафтан» – 
293-ю, «Тарпеда»-БелАЗ – 300-ю.

Падрыхтаваў Алесь СВЯТЛАНІЧ.

Вадим ГЕРМАНОВИЧ:

«Я был единственным 
танцовщиком с традиционной 
сексуальной ориентацией…»

земЛЯки

Почему в бразильских клиниках испытываешь гордость за белорусскую медицину?
Как работа в бразильской пиццерии помогла нашему соотечественнику сделать мировую карьеру?

Кто научил маленьких бразильцев танцевать «Лявониху» и «Крыжачок»?
Как выживают в Бразилии нелегальные эмигранты?

Обо всем этом «Народной Воле» рассказал танцовщик Вадим Германович, который 16 лет прожил в 
Бразилии и выступал по всему миру.

Балет, во время которого надо танцевать между вазами (на гастролях в Лондоне).

Вадим Германович в Бирме.
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